



機構の改革を見なければ、そういう構造改善の計画、あるいはその計画に基づく事業の実施ということが非常な支障があるのかどうか、この点について承っておきたいと思うんです。

○國務大臣(重政謙之君) 御承知のとおりに、日本は北海道から鹿児島まで実に細長い帶のような島であります。その地域、地方々々によりましてみんな経済条件も違うし、また立地条件その他あらゆる点において異なっております。で、これを画一的に農政を実行するということは、これは実情に合わない。どうしても地域農政を実行しなければならぬということは、多年の皆さん方の御意見でもあります。そこで、今回構造改善という実に困難な大事業を始めるにあたりまして、東京の一個所で、もちろん地方の実情も十分調査をいたして、そうしてやるものであります。ややもすればこれは地方の実情にそぐわないものがでてくるおそれが非常にあります。

そこでどうしてもこれは各地域々々の実情を十分に調査もし、またそれを認識する、その上にそれを前提としてこの構造改善事業と、いうような事業を行なっていくことがどうしても必要である、こう考えてこの地方農林省の近代化を進めていく、抽象的には理解できますが、構造改善というのは一体具体的に何をなそうとするのかわかれはのみ込めないわけです。かつてわれはのみ込めないわけです。

て鳩山内閣の時代に、河野農林相が新規村作りを唱えられてやつてこられた性格というものが、農村に有線放送ができるといふのが唯一のおみやげであったということを振り返ってみると、構造改善というものは一体何をおねらい、どんなんのか。なるほど地方農林局を作られて地域の実情に応じた施策を進めていく、その限りは理解できますが、構造改善というものは何をねらい、どんなことをやつていこうという目的なのか、それがわからぬので、まあそういうことかと疑問であることが一つと、もう一つは、この機構改革をしなければそんな仕事が手がつかぬのかどうか。いや、機構改革はやdnくても、設置法の改正をやらなくとも、仕事そのものは今までもう進んでおると私は考へるわけです。三十七年度予算にも現に構造改革予算というのが出ているわけですから、特にこの機構改革をしなければ仕事にこういう支障があるとかと、いう問題があるのか、それも合わせて先ほどお尋ねしたわけです。

ると私は思うのであります。そういうものを十分に調整をいたすと申しますか、計画的にそういうものを計画を作つて立案をいたしまして、これを実行に移す目的は、申すまでもなく、この生産力の拡充と、農家の所得の増大、これが目標であるわけであります。なお、こういうものを今でもやつておるではないか、こういうものをやらなければそれでできぬのかどうかと、いう第二の御質問であります。これは現在は現在なりにやつておるわけではありませんが、こういうような地方農林局といふようなものを設置をいたし、あるいは園芸局といふようなものを設置をいたさなければ、現在以上に躍進して農業基本法に沿つた新農政は実行はむずかしいのではないか、こういうふうに考えておる次第であります。

材が値上がりしていく姿を見るなれば、これは上げなければならぬと申します。また、農業所得の問題が、國民その他の所得との均衡で考慮すれば、当然農家所得の引き上げと、う点からも、生産者米価というものが、毎年上げざるを得ないと、こう思われるわけであります。そういう点を考慮したとき、今農村どこへ行ってもわれわれが聞く話でござりまするが、一番があるうと、出てきておると、こう思われるわけですが、そういう点を持たれて、米麦の生産というものがどうがって、米麦の生産といふものがどうしても重点にならざるをえぬ。そういう場合に、今お話しのように、果樹園芸とか、そういう面に生産の重点を出す、選択的拡大だと、こう言つてもなかなかその方向に向かっていける、というのが今日の農村の実情じやなかと思うんです。こういう問題等について、どうすれば具体的にあなたの方のお話しのような選択的拡大という方に進められるのか。この問題について、これは機構の改革の問題じゃなく、本質的な問題にあると、こう考えておるわけですが、こういう点についてどういう今後方針をとつていかれようとするのか。それをお尋ねしたいと思います。

よしめの仰あもかそりことおのいい向のついい・移園いうた農わ見思盾んはいる・感ら

ものとして重点施策を実行して今日に至っておりますから、御承知のようになりますが、比較的米のほうが収入が多いと、こういうところもあるうと思うのであります。なかなか果樹等につきましては、米の追いつかぬようなところがたくさんあるわけなんです。しかも、御承知のとおりに、ミカンなど、たんぽの米を作るところにミカンを植えておるところはない。果樹は多くは畑の、畑作の転換が主力だらうと私は考えておるのであります。なかなか米を作る田を他に転換するということは、これは実際問題としては相当の困難性と申しますか、そういうものがあろうと私は思うのであります。私は選択的拡大で一番ねらっておるものは、畑作の転換であると考えておるのであります。収入からいきましても、なかなか米作などとうてい及ばない柑橘の栽培には及ばないものがたくさんにあるわけでありますから、一がいに御心配はないと思うのでござります。ただ、それならミカンを作れと言つてミカンをたくさんに作らして、ミカンが下がったらどうかといふ御懸念もあるうかと思いますが、それらの点は、價格安定の施策というものを同時に私は実行をいたしていきたい、こう考えておる次第であります。

が出てくるのが今日のわが国の経済の実情です。そういう実情を考えたときに、養蚕が引き合うという非常にここに集まる。くだものが非常に現金短缺なわれているわけです。そこに流通の問題とか価格の問題をどうするとかがだぶついてくる。こういうことが今までしばしば農林省の指導のもとで行なわれているわけです。そこに流通の問題とか価格の問題をどうするとかがだぶついてくる。こういうことが今までしばしば農林省の指導によつて行なわれたところに、農林省の指導によってやつてみたが、結果においては損をしたという事態がしばしば今まで繰り返されておるわけです。こういう問題等について、今後適地適産とか選択的拡大と言つても、なかなかいいかげない大きな理由がありはせぬかと、こう私は見ておるわけです。それからもう一つ。私はこの米麦の問題を取り上げてみますと、結局、今後の食管制度、食管法の建前から言うならば、生産費所得補償方式といふことでも、米麦価格というものが一番農家にとっては現金収入の源として魅力のある生産物である、こうなってきますと、畑作振興と言つても、なかなか難しいかと、こう見ておりますと、お話しのようにその畑作のはうに選択的拡大のほうに向かうということが困難じゃないかと、こう見ておりますが、私はやっぱりこの米麦の問題と畑作物の問題は相互的にこれは考えていかなければ、あなたの方のお話しのよさに、農業基本法の趣旨というものはなかなか貫くわけに参らないという感じを持つわけでございますが、この点についてもう一度大臣に見方、考え方等をお聞きしたいと思うのです。

すね、畑に穂を作った、陸穂を作つておる者は、これはその地方の状態によりましては、あるいは果樹への転換は私はできると思う。これは畠地灌漑等をやれば米を作るより、ほかのものを作つたほうがよからうと思うものであります。いろいろ御心配になるようなことは私はないんじやないかと思うのであります。価格安定の施策をやるとか、あるいは土地の改良事業をやりますとか、あるいは金融の道をつけるとかいうようなことによりまして、選択的拡大がどうも政策として進まないということは私は考えておりません。これは現実の問題としては、麦を作るのを他の作物に転換をしていくのは御承知のとおりであります。そういう点に私は心配いたさないのでありますが、要するに問題は、転換しやすいような制度を作つていく。すなはち價格安定の制度である。あるいは果樹、野菜について申しますれば、出荷の調整をどういうふうにしてやるとか、あるいは市場の取引の改善もやる、こういうことを実行して参りまするというと、私は御心配のような点はなく、相當に作物の転換は行われる可能性がある、こういうふうに考えております。

ますが、この実績でござりますか、  
ういうようなものは現在どうなつてお  
るのか。こういう面における構造改善  
事業といふものが、要するに農家の適  
正規模、こういう問題等については比  
較程度全国的に政府の指導する方向に  
来ておるのか、ひとつそういうような  
点を教えてもらいたいと思うんです。  
○國務大臣(重政誠之君)　これは、農  
業基本法を作つたら、すぐにつまんな經  
営規模が三町歩になつたり、あるいは  
農業法人ができると、いうわけには參  
らないわけであります。現在平均の反則  
は一町歩前後、これを三町歩にするが  
よろしいと言つてみたところで、それは  
は机の上での一つの理想といいますか  
目標を言つておるのであって、これは決  
なかなかの大事業だ。平均一町歩のも  
のを一人三町歩の經営面積にするため  
には、あとの二人は一体どうするのだが  
という問題になるわけです。であります  
から、經営面積を拡大しようと思つ  
ば、おのずから摩擦なく經営面積が拡大  
するような方法を講じなければならぬ  
と思うのであります。それがすなわちも  
構造改善の事業の計画であるわけであ  
ります。でありますから、私は農業基  
本法を昨年作つたから、すぐ三町歩に  
なつたのがどれだけあるとか、あるい  
はそれがために農業法人がどれだけと  
えるという統計はおそらくないんじや  
ないかと思うんです。これからのはそ  
は問題である、こう考えております。  
○田畠金光君　しかし、あの法律、其  
本法を提案された節の皆さんのお政府の  
説明、あるいは今後の農業政策の向か  
う方向として適正規模の農家造成とい  
うことを言われ、具体的な内容は何か  
と言ふと、三町歩の農地を取得して、

構造改善事業というものが取り上げられたと思うのですね。だから、たとえば農政局というものができなくとも、当然今までの振興局でございましたかの中などにおいて、そのような仕事も——あるいはこれは農林經濟局で今までには取り扱つたのか、これは私は知りませんが、当然そのようなものが指導されて、進められてきたはずだと思います。何もなかつたわけですか。あの法律ができてから、そのような農業基本法に基づく農業法人化の傾向といふものははどうなつておるのか、私はそれをお尋ねしておるので、大臣でなくとも、関係局長からひとつ御説明願いたいと思うのです。

○理事(石原幹市郎君) その後、政府側より齋藤振興局長、伊東水産府長官が出席しております。

○政府委員(齋藤誠君) ただいま構造改善事業のその後の進捗状況がどうのようになっておるかという御質問でござりますので、大臣にかわりまして私が答弁いたしたいと思います。

お話しのとおり、事業計画といまして、現在各町村によりまして、基礎調査なりあるいは今後の基本計画について計画樹立を進め中であるわけでございます。しかし、事業の実施といふことにつきましては、すでに先生御承知のとおり、本年度から事業予算を組むということに相なつておりますけれども、現在までのところは、まだ事業実施町村につきましては、すでに先生御承知のとおり、本年度から事業予算を組むということに相なつておりますけれども、現在までのところは、まだ事業画について審査をいたしておる段階でございます。したがつて、この審査をわれわれは大体十月ごろまでには了しまして、そうしてよいよ本格的な事

業実施の態勢に移っていくようになります。そこでこれを事業として参りたい。そこでこれを事業として実施することになりますので、この実施段階におきましては、とうてい中央だけではなかなかうかというふうに考えておるわけでございます。事業の実施につきましては、現在までの段階では、まだ調査計画の段階にあるわけでござります。

○田畠金光君 ずいぶんおそい仕事ぶりだと思うのですが、二百の町村についてまだ計画調査の段階だというのです。が、せっかく法律もでき、予算も取つてあるのですから、仕事をする上においても、もとひとつ農林大臣の先生である河野さんと同じように、もうスピードをかけて仕事を進められることを希望するわけです。

それからもう一つ、私がこの際に農林大臣に特にお尋ねしておくわけですが、消費者米価値上げの問題ですね。これはお話によると、値上げしなければならぬ条件だけあって、据え置く条件はないといふお話をなさつておるようですが、これは間違いのないお気持だと思うのですが、そのように理解してよろしいですか。

○国務大臣(重政誠之君) 消費者米価値の問題は影響するところが相当ござりますので、これは農林大臣だけできめられたしまして決定をする段取りになつております。私の心持はただいま申されましたように、農林大臣の消費者米価値を決定する態度というものは、これは食管法第四条第二項に示されておる

とおり、消費者の家計の安定を旨として消費者米価をきめるということになつておるわけあります。家計の安定を、現在の消費者米価を据え置いておかなければ、害するかどうかということも問題であります。現在の米価は昭和三十二年にきめまして、それが五年間据え置きになつておる。そのかわりに家計費は三割三分五厘も膨張しておる。したがつて、米代が家計に占める地位といふものは年々低下しておる。三十一年当時は一割二分以上にもなつておつたものが、今日は一割程度になつておるという実情である。物価も五年間に一・二%以上も上がつておるというような諸般のいろいろな事情を考えまして、家計の安定を害しないようにするためには、どうしても消費者米価を据え置かなければならぬかどうかといふことが問題であると思うのであります。しかし、私自身としてもまだ最後の腹はきめておらない、目下検討をいたしておりますような次第であります。

ないのだ、それはそれなりに承てていいともいふと思うのです。さらにお話を聞いておりますと、低所層については社会保障すばりで考え方じゃないかという御議論、それまあそれなりに承ることもできると思うのです。ただ、私はこういう疑問まだ消費者の立場からこりはしないと思うのです。それは、ことしも農林省の発表によると、戦後第一回農作だと言われておるわけですね。一九四五年度の一休国民の所得と、た国民の食生活の内容というか、特米麦に対する需給関係、こういうことを想定した所得倍増計画を見ますと、もうすでに米麦の生産というの、一九四五年に想定された大休生産量いうものに前後しておるのじゃなかと、こう思うのですね。それで一九四五年においては食生活は、先ほどお話しのように、変わっていくということになつてきますと、米麦の需給関係いうものは、非常にこれは緩和されいくと思うのですね。むしろだぶつしていくと思うのです。これはやはり消費者の立場から見ますと、生産がぐるぐる伸びてきて需給関係が緩和されて、むしろだぶついてきたということになれば、消費者の立場から見るならば、経済の原則に基づいて需給関係が上がるということは、経済の建前から見て、私は消費者の立場から見た場合に、私は米がだぶつきかげんにある傾向にあるときに消費者米価を値上げするということは、納得せぬと思うのです。そういう経済のルールから見ると、私は米がだぶつきかげんにある傾向にあるときに消費者米価を値上げするということは、納得せぬと思うのです。この点はどのように御祝されるわけですか。

○國務大臣(重政誠之君)　米は決してだぶついておらぬのです。昨年の持越量より本年は減っております。これにはいろいろの理由があると思うのであります。が、少なくとも一つの大きな理由は、私は米の値段が安過ぎるんぢやないかと思うのです。そういう関係で、今御指摘になりましたように、需給の関係が手放して安心だと言つても詰弊がありますが、米がだぶついておるよな状態だと、こうお考えになることは、私はちょっと、ひとつもうちよつと研究をいただからないと、そんな状態にはなつておらぬ。需給のバランスは合ております。これは往年のような米の足らないときよりはずいぶん改善されられておるわけありますから、これは確かに需給は緩和をせられておりますが、おっしゃるとおりにだぶついていないのです。

それから、どうも米の足らないときは統制をやって、そして今の御議論のように、自由にはうつておけばどこまで暴騰するやらわからぬものを、安定した価格で消費者に供給をしたわけです。そして少し需給がよくなれば、今度はうんと下げてくれなければ消費者は承知せぬという考え方はちょっとこれはいただけないのであります。やはり生産者も賃金が上がり、あるいは物価が上がれば、米を作るほうだってやはり生産費は上がるのですますから、生産者米価が上がるということはこれはしようがない、やむを得ないことであります。生産者米価が上がる。すなわち政府の買入れ値段は高くなつて、そして政府はいつまでもこれを消費者米価を据え置いて消費者に配給をしなければならぬという理由が

もしもあるとすれば、家計の安定を書するということよりほかは、私はないと  
思う。

○田畠金光君 農林大臣、まああなた

私の話を誤解してお聞きになつたよう  
だが、私は消費者米価を上げてはなら  
ぬという立場で物を申し立てたので、先ほ  
どのような議論を進めたわけです。こ  
れは私も今の農村の所得構造を見たと  
きに、お米については生産者所得補償  
方式をとるべきだ、しかし生産者米価  
についてはそういう基本的な立場を  
とっておいて、消費者米価について  
は、これはやはり社会保障の一環とし  
てあくまでも据え置くべきだという前  
提で考えておるわけです。しかも、米  
は私たちはどうやっておるかということ

ではないかもしだれが、しかし、今後  
のさらに米作技術の進歩等から考えた  
場合に、あるいはまた今後の食生活の  
構造の変化を考えたときに、私は将来  
需給関係はもっと緩和されていくと見  
るわけです。そういうことを前提とする  
ならば、当然経済の法則から言つ  
て、消費者の立場というものは米価が  
上がるということは納得できぬと、ここ  
う思うのです。そういうことをかれこ  
れ考えてみた場合に、あなたのこの間  
から言われておる消費者米価を据え置  
く理屈はないというその議論につい  
て、私は不満だと、こういうことを申  
し上げていいわけですから、ひとつそ  
れはそれとしてお聞き取りおき願いた  
いと思うのですが、それから農政局の  
仕事の中でも「農業労働に関するこ  
と、こういう項目をうたつております  
が、この「農業労働に関するこ  
と」はどういうふうなことなのか。と  
うのはどういうふうなことなのか。と

口は減つておるが農家世帯は変わらない、こういうことを言っておるわけですね。最近の農村の労働力の需給関係、あるいは農村人口の推移、あるいは農家世帯の推移、こういう点についてどのような傾向をたどつておるのか、それをひとつお聞かせ願いたいと思うわけです。

○政府委員(林田悠紀夫君) 農家の世帯につきましては、先生のおっしゃいますように、減つてないわけでござります。農業の就業人口につきましては、毎年三、四%ぐらい減つております。現在は千三百五十万人ぐらいになつております。今後におきましても、この就業人口は、今までの傾向で行きましたならば、毎年減つていくであろうというようなことが見通されておるわけでございます。それで、今回農政局で農業労働の問題を特に取り扱いたいということは、そういうふうに一方におきまして経済が発展して参りまするにつれまして、農業労働に及ぼす非常に大きな影響が出てくるわけがございます。それで、農業の經營を今後近代化していくいく場合におきまして、農業労働が非常に大きな問題としてクローズ・アップされてくるわけでございまして、特に他の産業との關係、それから今後近代的な農業經營をやつしていく場合の労働の需要の問題、あるいはまた労働の質の問題、非常に多々あるわけでございますが、そういう問題を取り上げまして、ここで処理をしていきたいという考え方から、農業労働をやるということにしたわけでござります。

歸路といふか、矛盾点といふのは、労働力の問題に端的に出てきていると思うのです。これは御承知のように、農村以外においても、工業の面を見ますと、たとえば若年労働者が非常に不足しておるとか、技術労働者が非常に不足を見ておる。これに引きかえて中、高年令層の就職が非常にむずかしい。失業になれば、こういう層の人たちはなかなか仕事がない、こういう問題が出ておるわけです。わが国が今後工業化すればするほど、ますますこの矛盾は強く出てきようと思うのです。技術革新が進めば進むほどこういう問題が出てきようと思うのです。やはりその工業化の一つの矛盾、あるいは池田内閣の所得倍増計画の一つの矛盾が、農村における今日のいわゆる労働力の質の問題の面に出てきていると思うのです。就業人口は、今お話しのように、毎年三多減つておる。ところが、農村の実際の労働はどうかというと、御承知のように、老人や婦人に労働力といふものの重圧がかかってきておる、こういう問題ですね。そういう問題について、今後農政局ができる、これを取り上げてやろうというわけですけれども、どういう考え方で、どういう角度からこの問題を取り組んでいかれようとするのかということです。私は、一つの国が工業化すれば、それに応じて農村の人口が減っていくのは、これはヨーロッパ先進諸国を見ても、これは歴史の教訓ですから、日本の農村の人口が相対的に減っていくのは、工業化の一つの所産としてやむを得ない現象だと思いますけれども、肝心の農村の労働力の質の問題を見たときに、若い人が農村からどんどん離れて都会に

集中しておる都會に行き、しかばねで、その人方はほんとうに、完全な雇用についておるかというと、多くは不完全就労だと私たちを見ておるわけです。こういう問題を見たとき、農政局が今度農村労働をほんとうに取り組んでいこうとするの問題に取り組んでいこうとするのか、私はこの辺に対するひとつ農林大臣の見識を承っておきたいと、こう思うのです。

○國務大臣（重政誠之君） 私は農村の人口が年々、從前は四十万減つておつた。今日は六十万ないしはそれ以上減つておる。農村の人口が減れば農村がまるでさびれてしまうように御心配なさる方が相當に私はあると思う。これは私は実は心配しておらないのです。

先ほども御指摘のありましたように、經營面積を平均一町歩から三町歩にふやすといえば、あとの一町歩相当の人口といふものは余るのだから、だから、これは私は心配しない。人口が減つたからそれがために総生産が減るかといえば、これは減らないのです。これは現に先般、一昨年でありますから、アメリカの例を見ましても、アイゼンハワーからケネディ大統領まで満八年ある、その間に人口は二割減り、農場はたしか一割七、八分減りましたが、ところが、逆に農業生産の総生産は二割ふえておるというアメリカの発表を見た。ほんとうに私は日本でもそういうふう思う。これは經營技術の進歩、あるいは農業技術の進歩によって私はそういうことになると思うのです。だから、人口が減るということについて

は、私はさほど心配はいたしません。しかし御指摘のありました、その質が低下する、ことに青少年が農村にとどまる者が非常に少なくなるという点については、大いに考えなければならぬと私は思っておるのですが、これが喜んで農業経営をするようにしなければ、そのためには、これは何としても農業の収益をふやすことを考えなければいけないと私は思っています。

それから第一には、やはり農業技術と申しますか、高度な技術の伝習をして、そうして青年の農業に対する意欲を高揚をしなければならぬ、こう私は考えております。

○田畠金光君 私のお尋ねしているのは、あなたが最後にお答えになつた、若い人が農村に魅力が持てて農村に踏みとどまるような、そういう農村を作らなければならぬ。その一つは農業所得をどう引き上げるかという問題、もう一つは農業技術の向上と、高度の技術によって若い人が農村にとどまれるよう、それは賛成でござりますが、具体的にどうすれば農業所得を現在より引き上げていくのか、あるいはまた農業技術をどういう方針でもつともっと引き上げていくのか、そういう点に私はもっと大臣の識見というものを承りたいと思うのです。

これはこの間新聞で読んだわけですが、全国農業會議所に河野一郎前農相から、農山村の労働力流出対策について諒問された。その答申が近く出されるよう聞いています。まあその答申の内容はこうこうこういうものだということが載っておりますが、これ大臣御存じですね。

の答申を受け取つておりますから、

私はまだ詳細承知しておりません。まだだ答申出て参りませんから。  
○政府委員(林田悠紀夫君)　この前新聞に出ておりましたことは、先生おつ

しやるとおりであります。まだ農林省  
といったましては、その答申を受け  
取つておりません。

田畠金光君 いや 答申がまだ出で  
いないから皆さん答えられぬというの  
は、どうもふまじめであり、怠慢だと

農繁期の労働力の不足対策をいろいろな点から検討して、九月の十四日の臨時総会で議決し、正式に重政農相に答申する、こういうことが出ているわけです。これはあなた方が専門の分野を担当しながら読んでいいはずはないでしょうが、私の申したいことは、こ

の内容を見れば、農繁期には公共事業の日雇い労働者、学生、工場労働者、自衛隊員、農家出身主婦を組織的に使ふう。これによつて農業労働力の今不足を補うということをこれはおそらく答申するのでしよう。現に、私なんかの福島県でも、ことしの田植えの時期においては、農村の人手不足もつて、知事が自衛隊に協力を求めたといふ話も聞いておるわけです。求めたかどうか、これの事実はともかくとして、われわれは新聞で見ているわけであるのも実際の姿です。だから、私はこの農業会議所の答申というものが、おそらくこののような内容で農林省に提出されると、こう考えておるのですが、

事ほどさように農村の労働力は今日け深刻だと私は思うのです。さきの農林大臣のような楽観的な姿じゃないのを思います。私あなたと同じように、国が工業化すれば農村人口が減るということは、これはいなめない現実だと思います。問題は、しかし農村、農業というのは、いかに國が工業化されても、なおかつ國の産業の中において非常に重要な地位をあくまで維持すべきだという前提だ。その維持されるべき農村農業に要する農村労働力が婦人と老人にかわっておるという姿は、いかにそういう人間的構造のもとで高度の技術運営と言つても、農業生産力というものはおずから停滞し、あるいは低下し、農村は繁栄しないと思うのです。やっぱ農村の将来にわたる繁栄は、はじめ青年諸君が農村にほんとうに愛郷心を持って踏みとどまれるような環境を作ることが大事だと思うので、そういうことをもつとまじめに農林大臣は考えていただきたい、こういうことを私は申し上げたわけです。農業会議所が自衛隊まで協力を要請するなんていう答申を出そうという、事ほどさよううちに深刻な問題をかかえておるのだから、私はこういう問題についてもつと農林大臣としてはまじめに、というよりも書いておられたんでは、私は農家の経済、農村経済というものはやつていけば、ピーケに支障なしに人口がいつでも農村におられたらでは、私は農家の経済にピーケがあるわけあります。その考えておりますが、あらためて御見解を承っております。

から、ピークのとき足りないという現象はこれは昔からある。それが最近になって、今御指摘のように、もやもやその度が増してきたということであります。これに對処する方法は当然考え方でなければならない。今日までは、そういうことが方々に起こっても、これを何とかしてやってきておりますから、御理解のとおりに、農村から人口が減るけれども、農産物の総生産というものは、ちっとも減っておりません。変わらぬことが、当然善處いたさなければならぬことになる問題であるわけであります。私は農村労働力についての根本的な考え方を先ほど申し上げたにすぎないのでありますて、そのときどきの労働力調整等につきましては、これは十分対処いたさなければならぬ、う考えております。

と思うのですね。これもやはり農業政策の改善の一環としてこういう問題を提起されることは、あるいは国の大好きな移民政策の一つとして、平和的な日本の一つの海外に対する考え方の発展なども、こう考えますが、なるほど、ある時期——農村の人口が非常に過剰であり、日本の人口が過剰であり、労働力そのものが非常に豊富である发展なども、こう考えますが、なるほど、ある時期——農村の人口が非常に過剰であり、日本の人口が過剰であり、労働力そのものが非常に豊富であり、あるいは余っていた時代においては、私はこの二十号のような仕事をもつての社会的な評価を持っていましたと思うのですけれども、今日の情勢は相当変わってきていやせぬかと、しなるとなりに、こういう見方を持つておられるわけです。私は、最近の世界の動きを目にすると、植民地が、それぞれ後進地域が独立し独立国家になっていく。そういう植民地国家が独立して広大な資本をもつて、と広大な土地をかええておる。資本が本数足りない。技術が足りない。そういうことを考えたとき、私は、やっぱり日本本の優秀な技術と日本の資本をそういうような地域に投下して後進地域の開發を進めるということは、これは大いにやらねばならぬことだと思いますが、そういう意味からする、たとえばこの二十号のような農業移民のような問題なら理解できますけれども、農業者の海外移住を考えることは、いささか社会的な情勢も変わってきて、勞働力のけ口とか、あるいは構造的改善の一環として、從来のような概念で農業者の海外移住を考えることは、できますと、農業者の海外移住の仕事も扱われるようになりますが、この点はどんな仕事を扱うのか、何をやるというのか、こういう点をひとつ

○政府委員(齋藤誠君) ここに書いてあります事項は、現在振興局でやつております事項をそのまま農政局に引き継ぐという意味で書いたわけでござります。

今後の移住政策のあり方につきまでは、ただいま先生からいろいろお話をありましたように、いろいろの問題を含んでおりまして、非常に農村性の過剰時代の場合における移住と、今日のような非常に労力不足の場合における移住とでは、おのずからやり直し等において違う点があろうということは十分了解されるところでございなす。ただ、われわれといたしましては、農民の中で、やはりいつまでたっても自分は工業等には行かないで農業者として生活を続けていきたい、しかも内地においては十分な移住者との生活ができない、よりよい他の地域において農業をやっていきたいというような希望を持っている人といううのが、やはり依然としてあるわけでございます。したがって、そういうような、つまり農業者が海外に開拓地を求めて移住していくといった人に対するましては、これはやはり農林省といしましては、現在農民の方でありますから、そういう者についての送出率につきましては、十分援助とお世話をされて参りたい、こういうふうな考え方で、現在移住に対処いたしております。

ですね。農林省のほうは農林省の立場で、いわゆる地方の工場誘致とか工業用地の造成等に対し、農地の転廻用に対しても、非常にきびしい規制をつてこられたわけですね。それはそれなりの景気調整の過程における土地政策としては理解できるわけです。幸い国際収支もこの二、三ヶ月米黒字の傾向を示してきて、まあ年内には国際収支が均衡する、こういうようなことも言われ、これに伴つて金融引き締め等についても手けんを加えたらどうかという話もあるし、公定歩合を引き下げたらどうかという話もあるし、いろいろな意見があるわけです。私はいつごろそれをやるかどうかということは、もつと経済情勢を見なければ、政府もなかなか結論は出し得ないと想いますが、こういう問題と関連があることはわれわれも了承できますが、多くの地域において、たとえば低開発地域の法律に基づき、低開発地域工業開発促進法とか、あるいは新産業都市建設促進法とか、いろいろな法律ができて、地方の開発、工場の誘致等が行なわれてるわけですね。そのとき一つの大きな隘路となっているのは、この農地の転廻用が、農林大臣はきちんとこれを押えて、なかなか土地の転廻用を認めてくれぬ、こういう問題が現に出でておるわけです。これについて農林大臣のお考えをひとつ承っておきたいと、こう思うのです。

同時に、これは農地局長の所管であらうと思ひまするが、現在どの程度全国からこういう土地の転廻用の申請があつて、そしてこれについてはどのような取り扱いになつておるのか、具体的な件数等についても、この際ひとつ御説

○國務大臣（重政誠之君） 御承知のとおりに、この問題は、昨年であります。たか、閣議で農地転用の許可についての方針がきめられたわけであります。その方針に基づいて今日までやつて参つております。今まで絶対に許さないというのではないのであります。これは経済が正常に復する、金融の引き締め等の諸般の政策も漸次緩和をするようになつてくるということになります。されば、当然に、これはそういった意味での規制はやめて、本来の転用の許可ということに戻すべきものであろう、こう考えております。

○政府委員（庄野五一 譲君） 農地の転用につきましての方針につきましては、今農林大臣から御答弁があつたよくな次第でございます。で、実際上の取り扱いといたしましては、御承知のように、農地法によりまして、五千坪未満は都道府県知事において、五千坪以上は農林大臣においてこれを許可する、こういう取り扱いになつております。そして、農地の転用、特に工場の設備投資につきましては、景気調整の段階において、金融引き締め等によって、農地の転用を許可いたしましても、金融等の点から工場がなかなか建ちにくいやうな場合も出てくる、こういうよくな情勢にございまして、一方農地の計画等に非常な支障を及ぼす、こういふ工場が乱立するようになりますと、ただいま計画いたしております農業転用につきましても、無計画的に農村に工場が乱立するようになりますと、

輸出促進、あるいは輸入の防遏に資する、あるいは公共的な住宅建設に資する、とともに、先ほど大臣からお答えになりました閣議の方針に沿つて、確實にいろいろなもので確実に工場が建つ、こういう見きわめが立ちまして、そうして農業計画に支障がない、こういうものの許可いたしておる次第であります。この取り扱いは、なお十分に慎重に進めさせていただきたいと、こういうふうに思ひます。それで、実際上の取り扱いは、五千坪未満は知事においてやっておりまして、その面におきましては、ことしの分につきましては、やはり中央におきます方針にのっとって、県においても慎重にこの取り扱いをするように、こういう通達を出しております。五千坪以上につきましては、農地事務局にこれを大体許可せしめておりますが、これを大体許可せしめておりますが、一万坪をこす分については、中央におきますそういうた諸般の事情を勘案する必要がござりまするので、農林大臣に伺つてそして許可するよう、こういう取り扱いをやっております。ただいま中央に上がっております分については、約七十件ほど持っております。それから農地事務局で審査中のものが百件をこす程度、こういうふうに記憶いたしております。

○政府委員(吉村清英君) 国有林に常時勤務しております職員の数は約五万二千名で、ざいますので、事業の最盛期には臨時の作業員を含めますと約十五万八千名に及んでおります。これららの職員の労働条件は、団体交渉によつて決定をされることになつておるのでござります。職員の勤務形態、勤務場所、ともに一般公務員に比較いたしまして、きわめて特異なものでございまして、したがいまして、その処遇も一般公務員と異なる面が多いのでござります。その労務管理は、御承知のように、きわめて複雑で困難な面が非常に多いのでござります。したがいまして、從来林野庁におきましては、林政部に属しております福利厚生、職員、労務この三課を林政部から分離いたしまして、この三課からなる職員部を設置いたしましたことによりまして、労働問題に関する責任と権限を明確にいたしまして、國有林労働問題の円滑な整理を期待いたしておる次第でござります。

量的な拡大をはかつて、その対策が福利厚生の増進というよりも、むしろ組合の弱体化をねらいにしておる、こういう傾向も多分にあるとわれわれは見ておりますが、この点については具体的な、たとえばどの係長を局において、あるいは営林署において管理職の中にも今後入れていくかということ等についても、私たちは一応聞いておりますが、そういうこまかいことはここで申しません。組合対策が中心にこの職員部というものが設置されたと、こういうような御趣旨かと思うのでござります。私ども、先ほど申し上げましたように、決してさようなことは考えておらないのでござります。この管理者と申しますか、組合員以外の職員がある程度十分な数を持ちませんと、十分な労務管理というものをできかねるかと思います。また組織、責任体制もはつきりいたしませんと、適正な労務管理が十分に行なわれないのでないかという考え方方に立つておるのでござります。先生の御指摘のような考え方は、全く持つておらないところでございます。



機関の内部組織を縮小すること。」、「出先機関を整理統合すること。附属機関も所掌事務に従つて分類・整理・統合されること。」まあこういふことで、中央行政機関のあり方について一応の答申がなされ、それを目標に「一目標といいますか、それを議題として審議がなされておる。それからまた「国の出先機関の合理化に関する問題」が取り上げられておりまして、これも「地方出先機関は、「所管ごとに統合し」、「二重行政の弊の除去、関連する行政の総合的効果を高めるため所管の異なる出先機関を統合し」、「存置する出先機関は権限を明確にして専決権を尊重すること」、こういう答申案に基づいて臨時行政調査会は今検討を進めておる。だらうと思うのです。したがつて、むしろ、方向としては、中央機関においても統合できるものはする、なるべく合理化をしていく、地方出先機関についてもそういうことが要求せられておる、この方向だけは私は明らかでないかと思うのです。したがつて、この方向については、どのように行管ではこの臨時行政調査会のあり方といふか、方針といいますか、審議の方針です、ね、そういうものをどのように考えておられるか、まずお答えをいただきたいと思うのですが。

の委員の、最高のトップにおられます七人の委員の方がいろいろ指示を与えておられる段階でございます。臨時行政調査会とされましては、国民の大ための行政、これに必要な制度の改革並びに運営の改善方針を打ち出したいといたしまして、私ども行政管理庁といたしましては、その答申の出るのを待つておりまして、特に政府から諮問をいたしました以外につきましていろいろ御注文を出しておりません。なお、現在における審議の途上でございますが、非常に慎重な態度で方針をきめられたある段階でございまして、特にお話をしのございました中央行政機構あるのは地方の機関等につきましては、まだ基本方針がようやく論議をされておられる、され始めた段階でございまして、この基本方針につきましても、仮設といふような非常に慎重な用語を用いらざれまして、大体こういう方針で基本的に考えていただきたいという線を今出そうとしておるのであります。したがって、現在とまつた内容でどういう方向が出ているかということにつきまして、まだ調査会自体といたされまして、それを発表される段階になつてないと思うのです。ただしかし、全体の行き方といたしましては、これまで数回の行政改革に関する審議会におきまして、またただいま御指摘のありましたような個々の問題の線につきまして、大体そういうことが論議された結果として今回の臨時行政調査会が発足したわけでございますが、当然調査会においておきましても、ただいまのような結果をお十分に考慮に入れられまして、今度

の調査会としての基本原則を近く打ち出されることになつてゐる、かように考えております。そういう状況でござりますので、今直ちにどういう結論が得出つあるかということを、まだ申し上げることのできない状況でございまして、答申を受けました後におきましては、当然政府の責任において今後の改革に乗り出すわけでございます。調査会の行き方を十分関心を持って私は見守つておる段階でござります。

○北村暢君 もちろんまだ調査会は審議途中ですから、結論が出るわけもなし、何もないのですが、しかし臨時行政調査会の設けられた趣旨は、これはもう国民一般が知つているところなんでありまして、何もむやみやたらに機構をふくらませていくという方向で進むということは、これは常識的に考えられない。このことははつきりしているだらうと思うのです。そこで、農林省はそういう方向にあるのだから、この際この方針がきまつたのでは、年米の地方農林局、地域農政というものの方考え方を実現するわけにとてもいかぬということで、農業基本法も制定せられたことであるから、この際ひとつふくらませるだけふくらませておいて、そして切られるときは、わざかに現状維持ぐらいとまり得る、こういう深慮遠謀かどうか知りませんが、今までの機構改革は、局は一つふえる。地方農林局とといふものは出先を統合したがつて、この点が今大臣のおつしやつておられるように、行政の運営上最

もいものについては改革していくるだ、そういう非常に勇ましい御意見のようでござりますが、私はほんとうの意味において、大臣のおっしゃつているように、地域行政がこれが生きていくるなら、実はそういうこともいかかと思ひます。しかしながら、この案を見ましても、決して地方農林局が、大臣の考えられているような、地域行政に直ちに役立つような形にはなってないのじやないか、こういう疑問を非常に持っております。これは後ほどこまく質問いたしたいと思ひますけれども、そういう意味から言って、私はこれに非常に割り切れないものを持つておるのであります。まあ一応大臣がそういう答弁でござりますから、聞いておきますが、後ほどそれについて大臣に詳しく質問をいたすことにいたします。

で、地域農政という考え方の方は、私は今まで農民本位、農家経営というものを本位に考えた、農林省が農民にサービスをするという精神のもとにいくところの行政のあり方、これでなければならぬと思うのであります。大臣も同感だと思いますが、お尋ねしておきたい。

○國務大臣（重政誠之君） それはもう多くを申し上げるまでもなく、全く同感であります。農業基本法は、すなわちただいま述べられました観念を基本理念としてできているわけであります。私どももこの農業基本法の定めるところに従つて、今申されたような農政を実行していく、こういう考え方であるわけであります。

○北村暢君 そこで私は農業基本法の問題に返つてお伺いいたしたいと思うのですが、この地域農政として地方農林局を設ける、これは構造改善事業というものが非常に大きなユニークトを持つている、そういう説明が先ほど来なされているわけなんだと思いますが、この構造改善事業そのものについて、私は今政府が推し進めようとしている構造改善事業、これについて私は非常な疑義を持っているのです。したがって、今大臣から基本法の理念、行政のあり方というものについてはつきりせられましたので、権力行政はやめて、農民のためにやっていくのだ、これはもう理の当然であります。そこでこの構造改善事業の状況でございまが、私どもの理解は、この構造改善事業といふものは、まずこの基本法の精神から言えば、技術経営の育成並びに協業の助長ということのために構造改善事業といふものが行なわれるべき

だ、このように理解をしておる。ところが、今政府の実施しようとしておる構造改善事業が、一体どういう形になつておるかというと、これは先ほど来言われたように、主産地形成といふことが主体になつておる、こういうことでござります。したがつて、このことは私は非常にこの構造改善事業そのものが、基本法で言つておる構造改善事業と全然違うとは言ひませんけれども、趣旨においては私は変わつた構造改善事業といつもののが行なわれようとしているのじゃないか、このように思うのであります。したがつて、この点についてひとつお伺いしたいと思うのですが、主産地形成というのが主体じゃないか、こう思ひますが、いかがでござりますか。

れども、一般の批判として、構造改善事業が、主産地形成が前面に出でていて、しかも、その実施基準というものが非常に苛酷であるために、せっかく構造改善指定地域になろうとしてもなかなかできない、条件に合わない、そういうことでもって、あまりやかましいので辞退をするというような形が出てきている、これは事実だろうと思うのです。しかも、基本法そのものの中にはなかつたようでありますけれども、この構造改善事業が一般の地区とそれからペイロット地区に分かれておつて、その一般地区というのが三千百の市町村について十年間でやつていく、まあこういうことで計画されておるわけであります。

形成ではないと言われるけれども、これは明らかにやはり一つの型にはまつた主産地形成。こういう方向に持つていかうというふうに考えておるのでないか、これを私はそういうふうに思うのであります。したがつて、大臣はどうのようと考えておられるか、ひとつお伺いしたいと思います。

すから、ますますこの地方農林局といふものが地方にあって、その地域の事情を十分に調査し、またその実情に精通するところでの計画の審査とかなんとかというようなことはみなやつてもらわなければ、東京で現在の振興局でこれを担当していくといつても、とうていこれはむずかしい、こう私は考えておるものであります。全く、ただいま北村さんの御指摘の点は、私の心配している点であるわけであります。現在の方針は、私がただいま述べましたような方針でいきたい、こう考えておるのであります。それにはどうしてもこの実施面におきましては、東京であればどうしても画一的になりがちであります。それでは実際の地域の、

今申したように、愛知用水といえば目的ではやりましたけれども、受益域が二県十市二十三町三村というのですから、膨大な事業である。しかも、これは全額愛知用水が事業をいたしまして、それから受益者が今後金を払っていく。こういう受益者が払っていく。いうところなんです。しかも、さらには指定をされたのが一ヵ所あるようでございますけれども、実際にはこの愛用水の、あれだけ大がかりでやったものが、愛知用水そのものがその後にかける農業計画といふものの計画性というもののがなかった。あるいは地域の四

○國務大臣(重政誠之君)　主產地形成も、ところによりますと、それが非常に重点になるところもありましょう。あるいはまた協業の問題でありますとか、あるいは経営の規模の拡大の問題、さらにはそれに加うるに主產地形成の問題、選択的拡大をやるという意味から主產地形成の問題というようなものが、みなその地方々の実情によりまして、これはからみ合つて私はできるものと考えておるのであります。最も農業改善事業は主產地を形成するためにはやるものでないことは、先ほど申し上げたとおりであります。

したがって、このペイロット地区と  
いうものと一般地区とのことです  
ね、構造改善事業として取り上げられ  
ておるわけであります。どれだけの区  
別があるのかですね、私ははつきりし  
ないのですが、とにかくにも  
そういう形でまあ三千市町村に構造改  
善事業をやる。しかも一町村に一ヵ所  
一億一千万万でやる。こういう全国一律  
の型にはまつた構造改善事業をやろう  
とするから、農林大臣がおっしゃつて  
おる地域の実情に合った構造改善事業  
というものが行なわれない。農民の意  
思に沿つた、自主的な意思に沿つた構  
造改善事業が行なわれない。ここに私  
は問題があるのじやないか。したがつ  
て、ことしの今指定しようとしてい  
る、計画している中で、この計画がこな  
せるかどうかということについて見通  
しのほどをお伺いしたい。今申したよ  
うな形の構造改善事業は、私は主産地

しては、これは一応予算でそういうふうになつておるのであります、実行上の問題といたしましては、まず第一に、私はその地方の熱意があるということが第一。それから第二は、その計画が適切であるということが第二。そして適切なそれを指導をする地元の人方がいるということが必要である。これららの観点から考えて、そうしてその計画が一億一千万以上かかるものなら、それはふやしてよろしい。一億一千万以上、二億からなければできぬ、適切な計画にならなければ、二億でもよろしい。そうしてまた予算で実施町村三百、こうあるけれども、それは二百でなくともよろしい。熱意がある、適切な計画がある、中心人物がおるというようなところが少ないならば、少なくともよろしい。まずそういうもののあるところから始めていくと、うの私は方針をとつておる。でありま

うものは実を結ばない、こういうふうに私は考えて、いろいろ御意見もありますけれども、私はどうしてもこの地方農林局といふものの設置が必要であるということを信念として持つておるわけであります。

水利事業、開拓、こういうものの整備が、非常に今やろうとしている構造改革事業と密着しておらない、こうう実例があるのです。ここに出ておるものは三好という地区的例が出ておるわけですが、相当な開拓地もあるわけなんです。しかしながら、それが經營規模を拡大するというような生きた形の自立經營ということと結びついておらない。こうう例がある。これはいかに農林省が、そういうこれまでの機構を持っておって、そしてずさんな計画で実施されたかといいう例だと思うのです。したがつて、今愛知県知事はこれに対して愛知県としての実は計画を、地方の計画協議会をもつて計画を立てて、これからやろうということのようであります。それが三十三年から四十年までで七百一十一億円の事業量をもつて資金を投下してやること、こういう段階にあるわけです。母

〔理事石原幹市郎君退席、理事下  
村定君着席〕

造改善事業が行なわれない。ここに私は問題があるのじゃないか。したがって、ことしの今指定しようとしている、計画している中で、この計画がこなせるかどうかということについて見通しのほどをお伺いしたい。今申したよくな形の構造改善事業は、私は主産地

施町村二百、こうあるけれども、それは二百でなくともよろしい。熱意があつて、適切な計画がある、中心人物がおるというようなところが少ないならば、少なくともよろしい。まずそういうもののあるところから始めていくと、私は方針をとつておる。でありま

は構造改善対策として行なわれておる。愛知県の例なんであります、しかも、この愛知県の愛知用水がすでにもう通りまして、そしてやつておる地区に構造改善事業が指定をされておる。それを今その町村が受けらるか受けないかと、いうことで計画を立てておる。これは

知事はこれに対し愛知県としての実は計画を、地方の計画協議会をして計画を立て、これからやろうとうことのようであります。それが三十三年から四十年まで七百一十一億円の事業量をもって資金を投下してやう、こういう段階にあるわけです。母

知用水、豊川用水、こういう国営事業を根幹として、これからこの地域の開発計画をやろう、こういうのに七百十二億かけてやろうというのですね。ところが、これに対する構造改善事業といふのは、今大臣から言わせれば、相当ゆとりがある。一億一千万でも、二億でも、三億でもいいような話でござりますが、しかし、それも一億一千万といふ、一般地区にして九千万のうち四千五百万が国の補助、あとはこれは自まかないで金融その他でもつてやらなければならぬ問題が出てくる。したがって、今直ちにこういう負担を負わなければならない、こういう問題です。

上げますように、その地方々の実情に沿った計画ということで考えておられますけれども、しかし、およそ助成をいたします以上、從来融資でやつたことは御了承願えるところだらうと考えるわけでございまして、したがつて、その事業に対しまする相互助成をいたしますといたましても、一応われわれといたましても、助成の対象となるべきものにつきましては、一應の基準を設けておるわけでござります。ただ、先ほどお話しがありましたように、トラクターは何馬力なくちゃいけないというようなところまでしきしはやつておりますんで、例をトラクターにとつてみまするならば、これは一応乗用トラクターである。もうすでに動力耕耘機等——につきまして近代化資金その他の個人融資によってどんどん普及され、百万台も入つておるという状況でありますので、今後の農法あるいは技術体系等も考えまして、やはり相当の効率のいいものを考えていく必要があろう。愛知県では、御承知のように、集団的な耕作の當農方法がだんだん進展しまして、大型のホイール・トラクターを導入しようというようなからみ合いで、事業がどんどん行なわれているようなどころもあるわけでございます。そこで今後のあり方といたしましては、トラクターに例をとりましては農道あるいは施設につきましては、すでに土地改良法等におきましても、

それぞれ、たとえば農道でありまするところの助成の基準がござりまするところの助成の基準と、いうものにつきましては、そのまま採択の基準といたしておるわけでございます。したがいまして、今助成基準が非常に厳しいから、というようなことで、地元のほうから返上機運があるというふうなお話をあります。私も聞いておりますけれども、返上ということは、現実に事業をまだ全然やつていなければなりませんが、事業実施町村もまだきまっていないわけですから、返上ということは現実問題としてまだあり得ないわけでござりますが、当初非常に甘く、新農村と同様にいろいろ共同施設が自由自在にできるのだというふうに甘く考えておいた村は、実際のこの趣旨の意味を理解しておられる町村におきましては、非常にまた熱心に、こういう方向で進めたい、こういうふうなことを申し上げておきます。

こういうような状態なんだから、ほかではまだ困難なところが多いんじゃなか  
いか。したがって、この構造改善事業は、一億一千万でやるけれども、その補助金  
は四千五百万しかないのでですから、それ以外の資金というものは、やはり公  
庫なり、近代化資金なりで払わなければならぬ。しかも、これは太体四割  
以上くらいが土地改良になる。こういうことも大体はつきりしているわけ  
です。そういうふうなことで、やはり田  
い切った投資をしなければならない。  
投資をするのは、どんな企業たって  
同じなんで、先の見通し、もうかるか  
もうからないかわからぬで、構造改善  
事業だからといって、むやみやたらに  
投資するわけにはいかないのです。そ  
うやってこの構造改善事業の豚なら豚  
をやれ、鶏なら鶏をやれと言われて  
も、先の価格なり何なりといふもののが  
保証がない限り、農民は不安で投資は  
できない。こういうところにやはり  
この構造改善事業の行き惱んでおると  
ころがある。こういうことはやはり十分  
分知つてもらわなければならないこと  
じやないか、こう思うのです。したがつ  
て、しかも、そういう画一的なものが  
がつて、この構造改善事業だからと  
いって、農民がふるい立つて飛びつく  
ような簡単なものではない。したがつ  
て、感触なんありますけれども、上から  
押しつけ的に官僚的だと、こういう  
ことを私は特に申し上げたのですが、  
それは今農業協同組合が別な形として

農園団地といふものをを計画して、自ら的にその農業の改造、構造改善をしていくこう、こういう努力をやつておるわけですね。そして農業協同組合のやろうとする營農団地といふものが、今政府がやろうとしておる構造改善事業とどういうふうにマッチしていくのか、こちら辺に問題がある。それでやはり大臣もおっしゃるよう、この構造改善事業なり何なりというものは、将来の見通しを持つて、しかも農民の自主的な熱意がなければできないんだ。何ぼ上からやられやれと言つてみたところ、で、できない問題です。したがつて、農民がふるい立つてやれるような仕組みにならなければならぬ。そのためには、どうしてもやはり農民の自主性というもの、考え方というものをやはり取り入れなければならないと思うんであります。ところが、この構造改善事業の考え方の中が非常に官僚的だということは、その農業協同組合のやろうとしているものを、下から盛り上がりつけて指導してやつていこうとの運動と構造改善事業がぴったりいかないで、官僚的な構造改善事業といふもので、こういう企画だということで押しつけるものだから、農民の意思というものが反映された構造改善事業といふのは行なわれない。これはやはり大臣の今後の構造改善事業の指導方針として、これはやはり積極的に農協が参加し、農政の中央会等もあって指導しているんですから、だから、農業協同組合の協力なくしては、構造改善事業も何も私は成り立たないとと思う。町村がどんなにりっぱな計画を立ててやつても農業協同組合がそっぽを向いてしまえば、これはできないんです。農民がふる

るに立つようなものでなければできないんです。ここに私は問題があるだろうと思う。したがつて、この官僚的な構造改善事業というものが、一つの企画で押えつけるというところに無理がある。ここで私は今後の考え方を改めてそれよりも国がそういう一つの營農類型といいうのを想定して、そうしてそれに当てはまらぬといかぬということではないに、それは地域によって、相当の経験の中からやっていることは間違いないと思うんですから、そぞうむちやなことはもちろんないでしょ。しかしながら、その幾つかの全国の當農類型の中でやるのはなくて、この構造改善事業といいうのは、やはり根本は技術經營農家といいうものができます。それから協業といいうものが促進されいく。これは基本法の精神であります。私から言えば、これはもう農業協同組合といいうものを奨励してやつていい。こういう考え方を持っておりますけれども、基本法の建前から言つても、それが問題なんです。構造改善事業の画一的なものができることだけが、それから主産地だけができるば目的を達するものではないと思う。やはりあくまでも農家の経営自体が問題である。農家の協業といいう問題が問題である。これが育成されていくようだ、こう言つてはね上がつておつて、これはもうお話をにならぬ、こういうことの批

判を受けておるわけです。そういうものも押しつけていくということが、いやがるものも、補助金をやるんだからやれ、こういうことでは、これは私はやはり考え方を改めるべきじゃないか、この点は、ひとつ指導方針としてやってもらいたい、こう思うわけです。

○國務大臣(重政誠之君) 北村さんの御意見、おおむね私も同感のところが多いようではあります、ただいまお述べになりましたように、補助金をやるんだから一定の型を押しつけるというようなことは、やつておらないと思ひますけれども、もしもそういうことがございましたら、十分にこれは戒心を持たせたいと思います。また農業協同組合がこの構造改善事業を実施するにあたりまして、その参加が非常に必要であるということは、私も同様に考えておりました。建前といたしましては、農業協同組合が参加をして、この計画の立案に当たるようになっておるのであります。が、それらの点が十分調整がまだできておりぬようなところがありましたが、十分に注意をいたします。

○北村暢君 それから次に、まあ権力行政のことについて、しつこいようですがれども、どうもまだそのにおいのするものがある。これは御存じの米の集荷手数料、それから保管料の問題。御存じのように、米麦の集荷手数料は、三十年に米が四十八円、それが三十六年、去年初めて二十円上がりまして五十四円。そして本年度もすでに据え置くことでもって通牒が出てるようになります。で、この間に置いて、配給のマージンというのは、三十九

年でもって、これは卸売、小売含めて百八十七円というものが、三十七年度で三十六年度より若干上がりまして、十四円上がりまして、三百九十六円になっておるわけです。米穀の配給マージンが二百八十七円から三百九十六円、このように上がつておる。にもかかわらず、米穀の集荷手数料はわずかに十二円しか上がっておらぬ。これで据え置きということです。これは今自民党的内部でも問題になつてゐるようでござりますが、一應この指示が出たようでござりますが、これを改める意思がおありになるかどうか。

○國務大臣(重政誠之君) その点は、先般も私陳情を受けまして、十分検討するよう命じております。

○北村暢君 検討するということは、変更することがあり得るということかどうかということと、それから、これのきめるときのいきさつが、農林省のやり方が私は権力的だと思う。というのは、八月十七日、金販が会議を持つて、集荷手数料を上げてもらいたいと、いうことをきめて、そして農林省に陳情しよう、こういうことが会合が持たれて、間もなく、これが抜き打ち的に集荷手数料は据え置くということを通達する、こういうことが行なわれていい。これは大臣御存じのとおり、そのやり方がどうも官僚的である。しかも、従来、この集荷手数料というものは、やはり問題になるのです。もう米の出回り期になつて、おかつきまらないで、もたもたすることがしばしばあつた。したがつて、ことしはこれがなぜ早くきまつたのかと言つたところ

が、いや、もう時期が時期だからきめたほうがいいというので通知したのだ、こういう非常に、あのときの農林水産委員会における食糧庁長官の答弁、これは大臣御存じのとおり。話が出ているのですから。ああいう態度といふものは、私はまことに官僚的な、しかも何といいますか、権力的な、きめさえすればいいのだ、しかも、今ごたごたしているというう、陳情が来てきめられなくなってしまう、もうきめて通知してしまえ、こういう考え方がないとは私は否定できないと思う。そういう権力的なやり方というものが官僚の中にある。こういうものを改めない限り、構造改善事業も、集荷手数料も同じでありますけれども、地域行政をやるとということで、地方農林局を作つたから、それで地域農政でもつて、このまかい農林行政ができるのだ、こういう誤つた、それでできるのだということには、私はならないと思うのです、それは地方農林局を作ろうと。ないよりあつたほうがいいのはきまっている。私どももそう思う。しかししながら、全体の関係から言って、私はこれがいいか悪いかという問題は確かあるだろうと思う。行政の觀点から言つて都合がいいだろう、農林省としては都合がいいだろうということ、このくらいはわかる。しかしながら、地方農林局を作つたから、それで農民の意思と、いうものをすい上げてくるので、非常に地域農政とつながっていいのだ、この考え方は確かに説明のとおり。ところが、一歩誤れば、この地方農林局といふものは、農林省の中央集権的な官僚的な権力政治といふものを下へおろすところの機関になる。これ

私は心配するのです。したがつて、地方農林局を設けたから、農民の意思をよく聞くとか反映するとかいうことはならない形が出てくる。今申したような、中央における官僚的な、中央集権的なこの考え方がなくならない限り、地方農林局なんか作つたって、くそその役にも立ちませんよ。そういう実態が今日ある。この官僚主義といふものを、官僚獨善的な、權力的な、補助金による恩恵的なこの考え方を改めない限りいけない、こういふうに思つておるのです。したがつて、これは地方農林局を設けるとか設けないとかの問題じゃない。それ以前の問題として、態度を改めるべきだ、このようと思うのです。

ルートに乗って、そして一人で百五十俵やれるかもしれない、それは全くそ  
うだ、こういう話であった。そこで、  
御陳情の趣旨は、賃金が上がる、つまり給料を上げる、現在の平均の給料として考えれば、どれだけ上げなければならぬという陳情であった。そこで私は、今申し上げるようなことを言つたところが、そのとおりだ、だから、それはよく御検討願いますということで今別れておるのである。それで今食糧  
庁のほうで検討さしておりますから、その結果によりまして、上げるべきであるならば当然考えなければならぬ、こう考えております。

いうのは発令したとか、通知をしたとかいうと改めませんからね。経験しておわかりでしよう、大臣。だからそこら辺のところを改めるというのだから、なかなか簡単にいかないんですね。私もわかつて質問しているのですけれども、わかつているけれども、がまんできないんですよ。だからその点をしつこく聞いているんだが、どうもわかつたようなわからないような答弁なので、ごまかされはしませんけれども、ひとつ十分考慮していただきたいと思います。

**○北村暢君** 大体予算を見ますと、園芸局というのは九億七千万円程度を考えております。予算是、三十七年度におきましては九億七千万円程度を考えております。

か豆なんとというのは、一體特産なんですか。私はあまり特産というふうには聞かないのですがね、普通の作物ですよ、何も特産じゃない。そういうものまでひっくるめて園芸局というものを無理やり作らなければならない——しかも、從来は一課であつたわけですね。それを何かにひつづけて、ここでいえば総務課に経済課に園芸課に特産課というもの、で園芸局という、園芸局という名前はいいけれども、中のはうはたいしたことはない。こういう園芸局を今度新設するわけです。したがつて、これはどう見ても、選択的拡大のチャンピオンであるかもしれないけれども、しかし、局にするということについては、よほど行政管理庁も緩慢に取り扱つたのかもしれないけれども、よく納得したものだと思うのですが、部にもならないうちに、行政組織上課から一足飛びに局になつた。しかもも園芸局と、いうのについては、名前が悪いのかもしれないけれども、園芸局といえどいいのかもしれないませんけれども、とにかくそういう局を設けた、非常に無理をして局を設けたといふにしか受け取れないのですが、私はどうも園芸局だの蚕糸局だの、ここに蚕糸局長おられるがどうか知らぬけれども、今どきひまで国会にも呼ばれないし、全く局長の見習いみたいな形で局長を作るというならざ知らず、ひまな局長をあまり作らないほうが多いのじやないかと思います。なぜこんな園芸局なんかのやうなことを無理して作らなければ行政をやっていけないのであるのか。

○國務大臣(重政誠之君) 御承知の上  
おりに、今や畜産部門と園芸部門とい  
うものは、これは成長部門であります  
。課から一足飛びに局を作るとい  
うのは不思議なような御口吻であります  
たが、たいていはみんなそうなん  
です。昔から蚕糸課があつて蚕糸局がで  
きた。畜産課があつて畜産局がで  
きた。みんなその時代々々の農政の方  
に従つてできました。園芸課から園芸局が  
できて、私は今ここで断言をしては  
かりませんが、日本の園芸の将来とい  
うものは非常に発展をするであろう、  
また、発展させなければならぬと考  
えている。それがために局をここに作つ  
たことはちつとも不思議はない。これ  
は当然のことである。また、皆さん方  
の御要望も園芸局を作らなければなら  
ぬという御要望があることは御承知の  
ことと思うのであります。

作ったのであります。これは生産の手術におきましても、米麦と違ったところがありますので、特産課というものを設けた。そうして多くはこれは畑作であります。米麦といえば大体水田を中心するのでありますが、この特産課というのは畑作である。園芸も、先生がおきましたとおりに、この選択的栽培が大というのも、何といったしましても、現在におきましては畑作の転換が、作物の転換がその中心をなしておると思うのです。そういう点におきまして、これは別な言葉で言えば、これが一つの畑作の局になるということにもなるわけであります。そういう意味で、この特産課をここに統合をいたしたものと考えます。

いますが、近く貿易が自由化され、果樹についても自由化されるのじゃないか、こういう状況にあるわけでございますが、この点については、園芸局の経済課なりどこかでやるのじゃなかつたらどうかと思うのですが、とにかく貿易自由化にあたっての日本の果樹農業といふものの影響についてどのように考えておられるか、この点をお伺いいたしたいと思います。

○國務大臣(重政誠之君) 貿易の自由化は御承知のとおり、これは世界の大勢であり、日本の貿易を伸展する意味におきましてもこれはやらなければならぬことであります。昨年、本年の十月から貿易の自由化を行ないたい、十月から自由化するという目標を定めて、一応の品目が閣議で決定になつております。私は、大体この原則といつてしましては、この閣議決定の線でやりたい、こう考えておるのであります。が、しかしながら、申すまでもなく、農家に非常な影響を与える、あるいは農産物の加工業者に大なる影響を与えるというようなものにつきましては、国際競争に耐え得る関税その他の措置を講じた上でないところは実行をいたさない、こういう考え方を持っておるのあります。適切なる国際競争力をつける手段が、いまだ見つからないものにつきましては、しばらく延期をしなければならぬかとも考えておるようなわけであります。

そこで、農産物につきましては、当ときめられたもの、よく言われるものはレモンであるとかあるいは柑橘であ

るとかいうような問題であろうと思うのであります。これらは昨年の日米経済閣僚懇談会の際に話がありました。日本の柑橘をアメリカ側で輸入を禁止しておる間はこれは自由化しない、こういう方向で現在は参つておるようわけであります。

○北村暢君 この自由化の影響ですが、今おっしゃったように、関税の措置その他をして、国内の果樹振興に支障のない形で、原則として自由化するんだということのようございます。が、自由化したならば、私はこの自由化した場合に一番問題になつてくるのはバナナだと思うのです。レモン等は、これはもう国内生産が非常に少くないですから、たいしたことはないんで——レモンをうむやみやたらに食べる人はいないんですから、たいしたことではないと思うのですが、バナナは、これは柑橘、リンゴ、主要な日本

金を、その三億ぐらいの損害のうち差益金は約一億五千万くらいの、約半分に近い差益金を払っているのです。そのことはこの前の委員会で大臣、いえこれは取り過ぎているから、工合が悪いから払い戻したらよからうといって大臣答弁したじゃないですか。あなた、八月のバナナはそうなつているのですよ。今の大臣の答弁は間違いでないかと思いますが、間違いでなければ差益金は取っていないはずだ。ですから、これはどこからそういうふうなことになつてゐるのか知りませんけれども、差益金は今駭然として引かれていますよ。したがつて、これは差益金というは、今言つたように、相当高いものなんです、これは。差益金というのは五〇%近いですよ。これをなくしても関税を上げて、関税がそれじや差益金を除いたくらいの関税に上げられるかといつたら、それはもう原価の倍くらい、倍以上の関税にしなければならなくなる。したがつて、現実に差益金をなくすれば、五〇%の関税にしたってバナナの値段は下がりますよ。明らかに下がりますよ。そういうことで、これは役人がどういうふうに計算したか知らないけれども、実際に今バナナを輸入しようという死活の問題で、もうかるかもうけないかという人の計算が、ちゃんとバナナはこのくらいの値段になるだろうと言つているのですよ。役人なんか自分が損するのもわからないけれども、実際にバナナを輸入して今もうけようという者は、今大臣の言ったようなまぬることでは計算しておらぬですよ。よく

それは調べてみて下さい。そんなことはなっておらぬですよ。ですから、このバナナ問題が大臣のおっしゃるような貿易自由化をして、今後の日本の果樹振興に影響ないとすることはあります。でも、今日あなたたミカンの木植えたて、とれるのは五年か十年後になります。今日はあなたたミカン畑をふやしていくという段階で、そうして保護してやつていかなければならぬといふ段階で、そういう手放し的な形で私は楽觀は許されないと思う。そこら辺は大臣の認識はおかしいので、そういう考え方だから農民は不安がつて、果樹を樹振興だなんていって植えていいのだとか植えて悪いのだかわからないですよ、そんなのんびりした答弁をしていいると。これはもつと眞剣にひとつ考えてもうら必要がある。これは台湾のコレラが出たから一時的に一年どうこうという問題以前の問題として果樹をやっている人の陳情が今日農林省にちゃんと米てるじゃないですか。そういうことを無視して果樹振興だからと、選択的拡大であろうと、先が不安でそんなことできないですよ。そこらのことは慎重にやはり大臣は考えてもらわなければいけないと思うのです。幸いにして台湾のコレラが発生して一年間ぐらいため延ばさなければならぬらしいであります。私は特にその点は今

○國務大臣(重政誠之君) 関税はそういう御意見、これはごもっともなことです。ことにガット加入に關係をした関税はもみんなガット加入国じゃないのです。そこで昨年五〇%に暫定税率をいたしますときに、私はもちろんまだ農林大臣に就任をいたしておらなかつたのであります。もつと上げたらどうかということを私は主張した一  
人なんです。ところが、まあそれは上げれば上げられることはないけれども、まあ一応これでひとつやつてみた  
いという当局の意見であつたから、私は五〇%でがまんしたのです。やつてみていけなければ私は上げたらい  
う、これは六月の施行云々の問題は、これは法律があるからひとつよく調べて願います。この間のコレラで輸入  
禁止をして焼き捨てたりなんぞしたのは、政府に納金をしております、これはもうおっしゃるとおり。ところ  
が、あの納金をするのは、前に為替の割当をもらひ、それには契約がなければならぬ、契約をしたら為替の割当をもらひ、金払つておるのは、前に納入しなければ割当を出さぬのだから、七月にそれは焼き捨てられてもずっと前  
に五月なり四月なりに契約があるものだから、金払つておるのは、前に納入しなければならぬ、それで、北村さん  
の大臣の答弁では納得いたしませんよ。もう少し慎重にやるべきだと思ひます。そうでなければ日本の今果樹振興やつて  
いる生産農民はうだつが上がりぬです、そういう考え方ぢや。

問題が出来ましたが、これもよくお考へを願わなければならぬのは、日本のミカンは外国に輸出する、ことにミカンのカン詰といふものは、御承知のように相当量これは輸出をしておるわけです。都合のいいものだけは向こうで、アメリカに対してもみんなおれの方へ入れるということを言うておる。そして今のように僕は心配していないのですが、そういう心配があるのではみんなが、そういう心配があるのです。これはあまりどめだというのです。これがほどよくどうも得手巻手過ぎやしないかというううにも考えられます、実際問題としてからこちらのものが輸出商品になつてゐる分は、これはよほどよく考えていかなくてはならない。非常に影響を及ぼすようなら、むろんこれは影響しないような方法は講じなければいけぬ、こう私は方針としては考えておるわけであります。そちらの辺もひど十分御研究をいただき、そうして御考慮を願いたいと思うのです。

るのだから、そういう時期なんだなあら、これは慎重を要するのじゃないか。ただ、国際的な関係だけで処理できないものじゃないか、それだから慎重にやつてくれといっているのですよ。したがつて、何でもかんでも貿易自由化いかぬ、こういって強引に言つてゐるのじゃないのです。そちら邊のところを十分参酌してもらいたい、こういうことです。

○吉田法晴君 ちょっと関連をして。実は私はまあ自由化と、それから国内の産業、それから農業に対する影響といふものは、これはまあ非常な重大な問題だと思って商工委員会で質問をして参つたのであります。そうすると、十月から九〇〇%の自由化を実施するという方針はきまつてゐるが、一つ一つの産業についてどういう影響があるかということはあまり調べてないわけですね。十月といいますと、もう一ヵ月がない。それなのに、これはまあ農業はおありなのか知らぬけれども、一般産業についてはどういう影響があるという点では、十分調査ができないで資料が出てこない。で、日本の産業の中でおくれてゐるものもありますから、まあ全体的におくれていますけれども、この問題になつたのは石油だとか、あるいは化学、あるいは自動車、まあいろいろな問題になる産業について聞いたのですけれども、そうすると、ここで特に自動車産業のごときは、これは何も対策も立つておらぬし、十月からの自由化を延期しなければならないことがあります。無制限に自由化、無計画的

に自由化するならば、潰滅的な影響を受けるだろうと考えられる一つのやつぱりこれは産業です。そしてバナナについて先ほど十億ぐらい入っても云々ということですが、あるいはくだものカン詰め、あるいはコーン・フレーク、それらのものについても予想がちゃんと立って、それから価格その他の点についても調査が済んでそれでおやりになろうというのか、その辺はひとつ伺いたいと思います。で、今北村委員からの御質問があつておりましたのが、バナナについても、これは私はまだ農業のこととは十分知らぬのですけれども、たとえばエナイティッド・ブルーツ等、日本への輸入を目指にしてフィリッピンにも大きな農場が作られつつあるという。こういうことまである。そこで、自由化されたらどのくらい入ってくるのか、あるいは価格がどうなるのか。とにかく腰だめの議論じゃなしに、詳細な調査と、それから価格、日本の農業に対する影響等が詳細に調査されて、それで自由化してよろしいと、こういうことなのか、そうでないのか。ひとつこの辺について私ども検討をしなければならぬと思う。これは政府全体について私はそういうことが言えるんじゃないかと思う。これは党を越して——今から、十月一日を控えた九月になってから、これから調査をしようという調子のようです。たとえば、それはコーン・フレークにしても、従来の日本の消費はそうたいしたことではない、こういうことかもしれないとも事実であります。外国資本によつて、その他の品目についてもそ

が、相当大きなやっぽり広告、キャンペーんが行なわれつつある。あるいは食品構造等についても変化を考えなきゃならないだらうと、それらも十分調査をしなければ、拡大されつつある。そうすると、嗜好正確な対策というのもとられないだとか、あるいは食品構造等についての考え方ではないかといふ印象がする。それからその中に、たとえば、バヤリースじやありませんが、自由化になつて、ジースあるいはくだもの、その他の資本がどういう工合に入つてくるか。これは今予想される事態よりもずいぶん違つたものが考えられるはずであります。それらの点を十分調査をし、そして対策を立てなきゃならぬ。不用意に自由化をしていくこと、国際的におくれておる農業のことだけは、潰滅的な打撃を受ける産業の一つだと思いますが、どうも十分な調査とそれに続く対策が立てられていないよう思つてますが、一つ一つについて具体的に御答弁をいただきたい。

○國務大臣（重政誠之君） 先ほど申しましたとおりに、バナナも一年延期するとか、一年半延期するとかいうことときめておりません。が、今までの政府対国会との間では、すでに関税もでて、〇多く引き上げ、それから差益の徴収をするという特別会計法も廃止をして、六月から廃止になつておる。こういうところから見れば、私のこれは判断であります。が、バナナについては国会並びに政府の間でも自由化するという方針を確立して、もう動き出していくというものが現状なんです。その途上にまあ今あるということだらうと私は思うのです。ところが、コレラで今の台湾バナナの輸入が禁止せられたといふことが問題であろうと思うのです。かりに一年なりあるいは一年半なり、これに差額徴収を延期すれば、そうすれば、その間の差額を徴収することも一体どうするのだ、こういう問題が新たに起こってくるわけであることは当然のことなんです。これは。だから、すでに国会対政府の間では、これははつきり自山化するかどうか知りませんが、とにかく前国会においてそういうことです。現在、そこへもってきて、台湾のコレラ事件が起こつた。台湾バナナがここにしばらく入らない。これが一休目と台湾との間でどういうふうにこれは影響を及ぼすかということが、今後の明によると、バナナの問題は十月一日私は問題だらうと思うのです。

ますから、今政府で、ここで私が政府と  
してはこれはきめたということは申し  
上げかねる、そういう段階に今あるわ  
けです。それからカン詰についてのお  
話であります、カン詰はこれはもう  
自由化になっておるので、ただ、問  
題は、桃のカン詰がどうかということ  
だけだと、私は記憶しておりますが、  
よくお考え願わなければならぬのは、  
先ほどもミカンについて申したのであ  
りますが、こちらからは膨大なミカン  
のカン詰が出ておる。ミカンをアメリ  
カで買えと、これを輸入しなければ、  
レモンやサンキストは、日本は自由化  
しないと、こう言つて、こっちから出  
るものだけは、同じ果樹のカン詰で、  
出るものだけは出ておつて、それは禁  
止しては困ると、こう言つて、今度、  
こっちへ入るのは、どんな零細な、  
どんなたいした影響のないものでも、  
それはだめだと、こう言つたのでは、  
これは、ちつと虫がよ過ぎるじゃない  
かと、私自身は考えておるので、し  
かば、桃のカン詰を自由化したら、  
どういう影響があるか、これを調べた  
かと、こういう御質問であります、  
もちろん調べております。調べた結  
果、たいしたことではない。こっちのも  
のだけは向こうに出る。向こうから入  
るのは、みんな断わるようなことを  
するほど、たいしたものでない。こう  
私は考えております。しかしこれは、  
最後の決断は、政府としてはしておら  
ぬ、こういうことを言つておるの  
です。

かと質問しているのですから、あなたが  
のほうの資料を提示されて、将来三  
年後にはこうなる、五年後にはこうな  
る、農林大臣として検討した結果はこ  
うであったと、こううふうに答弁して  
いただきたいと思います。

○**國務大臣(重政誠之君)** だから、そ  
れは別の機会に、私のほうも調査し  
て、その上に立って考えておりますか  
ら、適当な機会に、それはまた、御説  
明する機会もあろうと思います。現段  
階におきましては、政府としてきめて  
おらないことでありますから、もう少し  
し先で、ひとつ御相談も、御説明もい  
たしたいと思いますが、たまたま自由化  
の具体的な品物について、果樹のカン  
ヅ話はどうかというようなお話をした  
から私は言つたのでありますて、何も  
アメリカだけ相手にしているのじゃな  
い。現に、ミカンのカンヅ話は、ロンドンへう  
んがおもなんですから、ロンドンへう  
んと出ているのだから、これはイギリ  
スを相手にしている。全体の国際取引の  
が日本が入超になつてゐるということ  
は、私もよく承知をいたしております  
す。そういうわけありますから、ひ  
とつ、御了承をいただきたいと思う次  
第であります。

があるだけに腰だめじやなく、あなたが賣らなければならぬから、向こうのミカンを自由に入れることを阻止できなかつた。いじやないかと、こういうことを言われます。が、問題はそこだけじゃない。自由化といふところが大きいし、そこで、それについて、詳細に影響を調査して、どうして対策に万全を期さなければ、自由化といふものはできない。自由化といふものは、これは国内からきた問題じゃないだけに、いわば外から要請をされてする政策が、国内に、国民に、こういう点が問題なんですから、その点は十分ひとつ、遺漏のないようよりて頗る減的な影響を与えるのじゃないか。そういう点が問題なんですから、その他の格あるいは農家の影響という点については、時間がありません。が、コーン・フレークは数量は確かに云々ということですけれども、将来の品目については、時間もありません。申し上げるわけです。きまってない影響その他のについては、数量あるいは農産物全体の中で、それらのものの占める地位、それから影響といふもの、数字をもつてひとつ説明を願い、それが対策も具体的にお示しを願いたいと思います。そうでないと、とにかく不安は、これは除けません。他の産業についても、意外に、あなたが言われるような微々たる影響じゃなく、そういう点が、影響が毀滅的なのが非常に多い。それから対策も具体的にお示しを願いたいと思います。そうでないと、これが何とか不安は、これは除けません。他の議論が巻き起こつてゐるゆえんであります。

○國務大臣（重政誠之君） 嘘滅的な影響を及ぼすようなものでは絶対にございません、農産物につきましての自由化は。だからそれはもう御安心いただけてこうだと思うのです。これは、ですから、政府でまた品目を確定的にきめておりませんから、今、この段階で、詳細にそのデータを持ち出して、御検討いただく段階になっておらぬということを申し上げておるわけであります。いずれ、これは適当な機会に御説明をいたしまして、御了解を求める機会があろうかと思います。

○北村暢君 私はバナナ問題は、園芸局に関連して質問しておったのです。が、農産物全体については、やはり旧委員の心配されるのはもつともなく、これは農産物全体についての心配の問題です。

それで、次に移っていきたいと思いますが、次にお伺いしたいのは、農林經濟局と農政局の問題ですが、農政局は、振興局を廃止して総合調整をやるために、農政局に持っていくのだといふことを言われているようございましょうけれども、これは農政局というのもととあつた。それが農林經濟局と、いうことになつて農林經濟局が農政局とのやつていた総合的な仕事をやっていくわけですね。したがつて、振興局の一部を園芸局に持つていって振興局が小さくなつたからそこへ総合的な仕事をやつておつたのですからそれでさしつかえないとおもいのじゃないかと思うのです。で、お

らためて農政局といふものを設けた、どうも農政局、いろいろ漁政部あるいは林政部、農政部、こういうようなことで使いならされた言葉だからそういうふうにしたのだかどうか知りませんが、とにかく實質的には農林經濟局が今農政局でやろうというような総合調整はやっておった、これには変わりないのじやないかと思うのです。したがって、これはどういうことで、ことさらになこの農政局へ総合的な調整をするために機関を持つていかなければならなかつたか、しかもそれは説明にもありますように、畜産局、蚕糸局、園芸局、というようなことでこの部門別の縦割の機構ができたから今後の農政発展のために総合するためにはやるのだということになりますと、この農政局といふのは相当やはり権限としても、権限といふか何といふか、任務から言つても非常に重要なことになつてくるのじゃないか、しかも官房といふものもあってある程度の総合的な機能といふものは大臣官房においてやるといふようなことで、どうも機構改正じりのための機構改正といったような感じがするのですが、この点は一体どうなんでしょうね。

の見地から考えていいきたいということ  
で農政局とすることにいたした次第で  
ございまして、從来の農林經濟局は、  
その名のとく農林經濟を他の産業と  
の接觸の觀点とかあるいは國際經濟と  
の接觸の觀点、そういう方面から取り  
上げていく、したがいまして、農業の  
經營としての農政はこの農政局で行  
なっていく、そういう考え方でござい  
ます。

それから大臣官房と農政局との関係でございまするが、大臣官房は、御承知のように、農林水産業全体についての調整を行なうわけでございまして、農政局は農業の調整を、専門分化されました農業の、たとえば園芸とか、蚕糸とか、畜産とか、そういうものをまとめましてその調整を行なっていくと、いうのが農政局という考え方でござります。

の下準備をする。こういうようなものまでこの農政局に入つておる。そういうことで、何かやはりこれは局のバランスをとるために経済局からある程度のものを持ってきてくつつけたような感じしかしないのじゃないか、もとよりは今後農政を高い目で見るならば、官房に持っていくが、農政局そのものがもつとそういう色彩を強く持つべきでないか、このようにもうんでもす。したがつて、まあ、そういう総合調整するようななところが普及部といいうような形で、全部そういうようにも形に持つていくというのかどうか知りませんが、そうじゃなしに、基本法にいいういわゆるグリーン・レポート、グリーン・プランの問題を最終的に結論づける総合的なもの、これがやはり農政局であつていいのじゃないか、このように思うのです。したがつて、農林経済局は、国際問題を官房から持つてきただとかなんとかいうふうなことを言っておりますが、統計調査部というようなものも経済局に入つておる。逆にこの統計調査部なんかはグリーン・レポート、グリーン・プランの問題に非常に大きな関係をもつておるのだから、かえって農政局の中にはつたほうがいいのじゃないかというよりも感じられるのですね。したがつて、普及部があるのに、統計調査部を持つてくれればまた部が大きくなるというようなことをさな局もあるんですから、そういうこを感じがするのです。いずれにしても蚕糸局であるとか園芸局というような小さな局があるんですから、そういうことにとらわれることなく、やはり総合するところは総合するようだに、大きくなつたつていいのじゃないか。それとも

局長一人で持ち切れない、それでもう何としてもこれは二つに分けなきやならない、そういう必然性からきたのかどうか、そんなような感じに受け取れるのですがね。その行政を総合するというようなことからいえば、私はそのほうがいいのじゃないか、このようないう感じがするんです。ですから、そこら辺の趣旨がどうも一貫しないように思われますので、この際やはり、こういう改革をするなら思い切ってやはり相当の権限を持つたところが総合調整しないというと、これはうまくいかないのじゃないか。しかも構造改善事業その他は外局である林野庁、それから水産庁、これが関係してくるんです。構造改善事業については当然関係して参りまするので、外局の行政までこれを織り込んで総合していくという立場に立つ局ですから、したがって、農政局なんというのはもとより権限を持たないというと、総合々々といふけれども、総合行政というものが従来どおり外局の水産庁なり林野庁はどうも言ふことを聞かないというような形が出てくるんじやないか。したがって、もとと権限の持てるような機構というものを大臣官房なり何なりで確立しておいたほうがいいんじやないか。まあこれは権力を強めるという意味でなくして、あくまでも総合するという、総合した行政をやっていくというものでありますから、そのほうがいいんじやないか、このように思うのです。したがって、この農政局が外局の林野庁、水産庁を含めての総合調整というのはどういうふうに考えられておるのか。この点をひとつ御答弁願いたいと思

○政府委員(林田悠紀夫君) 仰せのよう、外局、たとえば林野庁とかあるのは水産庁、こういうふうな外局も含めまして農林水産関係全体の総合調整をいたしますのは官房でいたすと違うふうに考えております。それでは農政局でどういうことをやるかということになりますが、これはやはり農業構造の改善ということを中心と考えまして、たとえば拓殖課で海外移住業務をやるという場合におきましても、これはやはり農業構造の今後の改善、農業経営をどう持っていくかという場合において非常に重大な関連があるわけでござります。したがいまして、そういうものは農政局に残す。それからまた、農林經濟局から団体関係の事務を農政局に移すわけでござりまするが、これはやはり農業構造の改善を行なっていきます場合に農業団体といふものが非常に重要な関係を持つわけがございまして、したがいまして、農政局で一括して団体の事務も取り扱つていただきたいというような考え方でございまして、たとえば基本法に基づきまして国会にいろいろ報告を出していく上におきまして、その計画なりあるいは推進を行なっていくということを中心においたしましてこの農政局というものが現われない一つの大きな原因を作りたい、こういう考え方でござります。

○北村暢君 今の答弁で、外局との関係は官房で処理する。こういうことが從来から行政の総合調整の成果というものが現われない一つの大きな原因に

なっている。これはいわゆる牧野関係あるいは山林の農業的利用、あるいは漁村における背後地との関係、こういうようなものが、実は農業構造改善といふのは選択的拡大の園芸、畜産、それにまあテンサイ糖も園芸でしようから、そういうものが選択的拡大という形の中で、これが主体にこの構造改善事業というものが考えられておる。こういう弊害が出ておる。これは後ほど地方農林局の機構の問題に発展してもこれが明瞭に出ているのです。したがって、これらの総合行政といふものが今までなかつたために、一番まずかしい土地問題というものが解決しない、あるいは漁村の沿岸漁業の構造的な改善というものがなされない。こういうことで沿岸漁村地帯と、それから山村というものが農政の中から置き忘れてきておる、これはもう実態だと思うのです。今度の構造改善事業だって、先ほどこの基準がなかなかやかましいといったが、実際にその構造改善の最も必要な漁村とか山村の疲弊したところにはこの構造改善事業といふものは行なわれない。一番農業の近代化し、やりやすいところに構造改善事業といふものは行なわれておる。土地問題を解決しないで、日本の農業の最大の欠点である零細農業、こういうものを解決するためには、何としても今後の畜産なり何なりを考えた場合に山林と切り離してそういうものはないといふのです。これが農林省の行政の中で今日進まない非常に大きな問題として残されておる。それを解決する機構といふものはこの中から見当たらないのです。いいかげんに官房で、官房の中でどういうふうなこ

とをやるか知らないけれども、これが総合化されていかない。そのまま欠点が欠点としてこの中に、この機構改革ではこれはなされていないのです。だから私はこの点については、これは毎回の農林水産委員会でも問題になるのですが、この農地局関係、畜産関係、林野関係あるいは水産関係の連絡といふものが、意見がまちまちで、どうでもこの総合調整といふものはできなさい。現実にやっておらぬですよ。これにはもう今後の構造改善事業を進める上においてたいへんな問題なんです。これが何らこの中に考慮されておるようには私は受け取れないが、どうでしょうか。これは大臣からひとつ答えてもらいたい。これは懸案の事項なんですね。

すよ。民有林も含めて林業と農業、水産業と農業、畜産業、その他の果樹園芸を含めてやはり構造改善事業ものが総合的に考えられなければならない。ところが、今の構造改善事業は林野について幾らというの構造改善事業といふ事業の対象になつておらないでしまう。それから都市的要素を持つところの農村は、構造改善には対象にならぬ。したがつて、これは林野は林野なりに山村振興とか、あるいは水産関係は水産関係で沿岸漁業振興とか、こういうことを別々にやつてゐるのですよ。そのことが国土の高度利用という点からいいくと、行政的に穴がある。これを総合化するということが、農林省というそな農林・水産・林業含めての総合的な行政の調整ということをやることが必要だ、ところが、それを官房がやるというのですけれども、官房の企画室といふところでやるのでしようけれども、この企画室といふのはやるところがはつきりきまつてゐるのです。そういう林野とか漁村地帶とか沿岸とかそういうものを含めた総合的行政をやるという企画のもとにできておるのではない。そうではないと思うのですよ。これは農業基本法に基づくグリーン・プランかグリーン・レポートか知りませんが、どちらかを担当することになつておる。それ以外の何ものでもない。したがつて、今官房長が言わなければ、行政の実といふものは発揮できない、こういうことを言っておるのですよ。それが一体どういう形でこの農政局の総合化されるところでやるかといふこと

○國務大臣(重政誠之君)　いろいろ御意見でございますが、山も海もそれからなんばもみんな総合的にやらなければならぬという御意見ごもっともであります。どうも中央で画一的に考えるとなかなか実態に合わない面が出て参りますから、地域的にこれを具体的にこの構造改善の計画は立ててもらい、そして地域的にこれは十分に指導もし、この計画の審査もしていきたい、こう考えて農地局を設置するわけであります。中央におきましてはいろいろ御意見であります、私も今の分課でこれが百ペーセントやれるとも考ておりません。それはなかなか人間のこしらえることでありますから、具体的の問題でそれにはまらないような問題も起つてこようと思うのであります。そこで私がひそかに考えておりますことは、この構造改善の事業といふものは農業基盤を整備する問題であります。非常に大切な問題でありますから、私は農林省内にこの構造改善事業を推進するため特別な機関を設けたい、これは何もこういう法律によらない、こういうふうに考えております。○北村暢君　大臣がかわるというとそのものを組織してこれを推進して参りたい、こういうふうに考えております。いうものは熱心な大臣はそれはやるものではない。だからやはり役人といふのは一つの機構を持っていないといふと仕事やらぬのです、これは。したがって、先ほど言っているように、構造改善事業をやるというのだけれども、構造改善事業の中で先ほど書いた自立経営なりあるいは協業化という問

題のこれを作つていかなきやならぬ、主産地だけではだめだ、ほんとうに農家の経営が構造改善にならないとどうなつてはならないことの問題が、これはもうだれが何と言つたって日本の粗細農業が直ちに国際農業に太刀打ちできるような所を得の高い農業にいくだなんていうことは考えられないですよ。したがつて、これはもう何としても私は土地問題に発展していかないとどうなつてはならない問題じやないかと思うのです。したがつて、私は、むやみやたらにこの山林を開放せよとかなんとか言っておらない、そうではなくにまだまだ、その山林において林業經營という形でほんとうに林業の經營が合理的になされてゐるところはいいですよ。しかしながら、そうではなくに、しかもその里山で——とんでもない山のてっぺんではお話にならないが、やはり經濟的に価値の高い里山であつて、しかも國民經濟的に見て利用されていないところがたくさんあるのです。それは公有林にしても、私有林にしてもあるのです。したがつて、そういう經濟効果を高くして高度々々に利用してそうして農業構造を改善していくために、經營規模を拡大していくためには、やはり何か義務づけるような機構があつて、そうして必要なときには集まって相談すればいいぢやないか、こう言うのですがれども、これまでもそうしてやってきた、それは官房企画室の中でもつて調整を、畜産、林野、農地、そういうようなところが集まつて協議してやつてきたけれども、その実はさつぱり上がらない、これが実態ぢやないですか。私はそうだと思つて見てゐる。それはやはり行政機構の中における

欠陥がある、責任を持つてそれを調整する人とか所がないといふところに問題があるんじやないか。林野庁は外局だから、水産庁は外局だからとお客様へも扱いして論議がなされておるということが現実の問題としてあるわけであります。それでは行政効果といふものは上がらぬじゃないかということを言つておるのであります。

○國務大臣(重政誠之君) 北村さんの御意見を聞いてみると、農林大臣はなっておらないといふようなお話を聞くのであります。が、農林大臣がおる以上は、外局だろうと内局だろうと、これを統合してやることは責任を持つてやります。さらに私は、先ほど申しましたとおり、往年も食糧増産本部を設けたりあるいは自力更生本部を設けてこれを推進した前例もあることであります。そういうようなこともひそかに私は考慮いたしておりますが、そういうことによつてただいまお話をような官房なりあるいは農政局における欠陥は補うことができると私は確信を持ております。これは御心配は要らぬのです。

○北村暢君 それではこれはこれくらいいにして、次にお伺いしますが、地方農林局の問題に入りたいと思います。地方農林局の組織を見ますと、これは旧農地事務局の所在地に統計調査部、その他新たに振興部とか、それから経済部というのだが、それが主体だと思うのですが、で、くる。そういう組織図を見ますといふと、そういう感じを受けるのであります。そこで、この地方農林局などいうものの考え方は、先ほど原則的な論議はしたのでありますが、私は、この地方農林局の作り方がいかにも場

○國務大臣(重政誠之君) 水産問題がある。責任を持つてそれを調整する人とか所がないというところに問題があるんじゃないのか。林野庁は外局だから、水産庁は外局だからとお客様を扱いして論議がなされておるといふことが現実の問題としてあるわけですが。それでは行政効果というものは上がらぬじゃないかということを言つておるのであります。

当たり的な感じがするのであります。ということは、地方農林局として設けられるとするならば、七局設けられるようになりますが、どうしても農地事務局といふ事業官庁、事業を主体にし、そして適当な所には、中央といいますか、それを管轄するのに都合のいい所にやる、たとえば營林局にして、營林局といふ国有林というものを、事業を主体にして都合のいい所にやる、たとえば、高知の營林局といふのは、四国において高知に營林局を置くといふのは、行政的な点から言えば、高知というのはどうも工合が悪い。しかしながら、国有林の事業からいふと、高知県には營林署が圧倒的に多い、そういうことで、そういうふうになつておると、思うのです。したがつて、まあ農地事務局もそういう意味で私は大体置かれておるのじやないか、まあそう思うのです。したがつて、地方農林局を置くとするならば、もつとやはりこの際抜本的に地方行政のプロック的な中心地、こういう所に当然思い切つて置くべきではないか。非常に中途半端ではないか。たとえて言へば、中國四國に地方農林局というものができる、これは中国の行政の中心はだれが何と言つても広島だと思うのです。また、中国と四国というものをひっくりめぐらす、その地方農林局というのは、どうも将来は四国にできるであろうといふのはだれしも感ずるところなんですね。地方農林局は行政単位でありますから、そういうことになれば私は農地事務局の所在地にその地方農林局を自ら設けられるといふことは、どうしても農地事務局といふ事業官庁、事業を主体にし、そして適当な所には、中央といいますか、それを管轄するのに都合のいい所にやる、たとえば、高知の營林局といふのは、四

のだから、やはり地方農林局というむらそのような方向で置くべきではなきか、こう思うのですが、しかもあの岡山の庁舎というのは農地事務局の庁舎が移して今新築するところなんです。ボロでどうにもしようがない、今地方農林局をきめればそこに鉄筋の庁舎が建つ、鐵筋のやつを建ててから広島に移すといつてもこれは移せない、実際問題として。そういうことで場当たり主義で地方農林局を作るなんというはまたけしからぬと思うのですが、やはり大局部的な見地から私は、地方農林局を置くなら置くようにならなければなりませんねと思うのですが、どうでしょうか。

かし、そういうことを、その政策と  
うようなことを今の岡山に置くがい  
か、広島に置くがいいか、きまってど  
うないとできないと考えるのもどう  
と思うのであります。かりに鉄筋で  
山に作るとすれば、それがかりに広  
に移るようなことがもありといた  
ましても、その建てた岡山庁舎とい  
ものは大きいに他の方面に利用価値が  
あるだろうと思うのでありますから、で  
りますから、一がいにおっしゃると  
りにもいかないのでないか。そう  
うことが基本となつてこの設置法案  
お考えをいただかなくてもいいのじ  
ないかと考えます。

○北村暢君 その便宜主義的な考え方  
ならばそななるかもしれないけれど  
も、今度地方農林局という、そう  
う膨大なものがてきて、それが岡山  
移るなんていつたらばたいへんな  
です。ですから、あいたところで  
それは確かに、黙つておるわけない、  
利用するにきまつておるでしようけ  
ども、そう便宜主義ではないか  
じゃないか。これはあれですから、  
これはたいしたことないのです。まず  
かないということを私は前提に考え  
いるのですから、置くだの置かないに  
のどっちでもいいのですけれども。  
それでお伺いしたいのは、先ほどど  
言われておりますこの地域性を持つ  
地域行政をやるために、地方農林局  
持つのだ。こういうふうになつてお  
ますが、一体この農林行政の大部  
分には、そこで一体この地方農  
林関係には、それで補助金の流れの形  
局ができた場合に補助金の流れの形

いうものは、一体どうなるのか、末端ほうまで行くのに補助金がどういうふうな形で流れいくか。そうしてた、予算の編成というものは、大臣ほうからいえば、何か農民なり末端意見が非常に反映したような形で予算も組まれるような話のようですが、一体これはどういうふうな形になるのか、これをひとつ御説明願いたい。

○國務大臣（重政誠之君） 地方農林には、農林大臣の法律上並びに予算の権限を大幅に移管をするつもりであります。予算について申しますればほとんど七割以上の予算の執行を地農林局長に委譲することになるところであります。ただ、予算の編成は、これはあくまでも本省においてたすつもりであります。その予算を成いたします際に、地方農林局長の意見は十分に聴取をして予算の編成は省においていたす、こういう考え方であります。

○北村暢君 予算の執行について七以上地方農林局に委譲するといふのですが、そうしますと、農林省並びに水産、林野、食糧——まあ糧関係はあまり末端に補助金はないのですが、とにかくそういうものは方農林局を通じて、そうして地方庁市町村、こういう形で流れていりますか。

○政府委員（林田惣右衛門君） 予算を方農林局へ委譲する場合におきましては、ます予算を配分するという問題、その予算を執行するという問題、事業を指導監督するという、これは、国が直轄してやる事業については、国が直轄するにあたりましては、それで予算を配分するにあたりま

まし の題題て地 ま、地よ食本と割 お本意編い成思方、お上局 の、算ののまふの

しては、これはもちろん國でやりまして、地方農林局で配分をするということはないわけであります。そこで、たとえば土地改良事業につきまして、同省のほかに県営あるいは團体営があるわけでござりますが、県営の場合におきましては、中央が配分をいたすと、いうのは、相当大きな事業でございまするし、また、県単位くらいの事業でございますから、これは国が配分をする。しかしながら、團体営以下の事業になりますと、これは農林省が直接配分をするのではなくて、個々の地方農林局が配分するというようになっております。また、同じような公共事業費で、たとえば漁港がございまするが、漁港には御承知のように、一種から四種までございまして、二種以下の漁港につきましては、地方農林局が配分をいたしますが、大きな三種とか、あるいは離島とか、そういう漁港につきましては、農林省が直接配分をするというようになりますが、個別の小さな補助金につきましては、今大臣から答弁がありましたように、七〇%以上の予算の配分を地方農林局が行なうということにいたしております。

○北村暢君 そうしますと、地方農林局の組織を見ますと、農地事務局が主体にできているのですからやむを得ないとして、これは建設部は直営事業をやっている。ところが、構造改善部といふのは、技術課、資源課、入植當農試、管理課、農地課、こういうようにあって、これは農地行政をお互いにやっているわけです。団体營その他の県営は、どうも構造改善等の構造改善課だけは話がわかるようだけれども、あとで、どうも構造改善部といふのは、どうも構造改善等の構造改善課たるがわかるようだけれども、あとで、どうも構造改善部といふのは、従来の農地も含めて、事業でなしに行政面としてやっている。これに構造改善課というのが構造改善部につくついているわけですが、この構造改善部といふのは、従来の農地の五つの課といふものは、従来の農地の管理部のやっていた仕事である。したがって、これは管理部のようなものだ、ところが、その隣の振興部は漁港課、水産課、林務課、畜産課、農務課となっている。ここで林野関係、水産関係、すべての補助金がここを通っていくと、こういうことになるのだろうと思うのですね。そうすると、これは当然林野庁という外局であるそういう機関を持つていて、造林、治山、林道、それ以下のほかの補助金がずいぶんたるさん林野関係もある。水産関係も同様にある。そういうものがたった一課を通じて出していく、こういうことになると思うのですね。そうすると、この地方農林局の機構の中において、農地局関係の機構と、林野、水産、畜産といふことは蚕糸がないから、蚕糸はおそらく農務課でやるのでしよう。そうす

なんとかいうものは、これは当然振興部とかいう部だなんという形でなしに、林務部といふものを持て要求してくる可能性性といふものは多分にある。水産においては、どうもこの林務課に一通りのことをやるに足りない。そういうことになるのを想像するに、現には何人くらい、畜産課には何人くらいのところで配置になるのですか。  
○政府委員(林田悠紀夫君) 今回地方農林局の各課の人員として考えておりましては、大体十二、三人程度でございます。  
○北村暢君 十二、三人程度というのだけれども、これはこの人員がどういうふうに移動するかを後ほど資料を出していただきたいと思うのですけれども、林務課へ魚屋さんが行つても話にならないですね、それから畜産課には畜産の関係者が行かなければならぬ、これはあたりまえのことなんですね。ところが、十二、三人行くといふのだけれども、十二、三人じゃ、林野本庁あたりからこの地方農林局一局について十二、三人ずつ行くかといふと、行く人員なんかいられない。これは七局そろそろ七十名から八十名になります、そういう膨大な者が今の林野庁の中から行くとは考えられない。これはおそらく県かどこから来るか知らなさいともしかりだと思うのです。それと、この林務課といふものなり畜産課といふものの中にいて、大体畜

課長なり林務なりわかっている者は一人もいない。それでなければ農地事務局のほうの人が回ってくるとかいうようにならぬことこの形からいけばならざるを得ない。そうすると、予算の執行七割を実施しようというのにとては、これは全くたよりないいかげんなものになってしまふ。おそらくこれは地方庁と本省との間の連絡役すらできないのではないか、こういうふうにしか考へられません。したがつて、これは大臣の言われておるような、末端の意図をよく聞いてそうして中央の行政が末端に反映するような地域行政をやるような形になつておらない。なつていろいろのは農地関係だけだ。そういう形ですと、これは、そういういかげんなものを地方農林局として発足させて、これは一体二重行政にならないですか。私は明らかに二重行政だと思いますけれども、自治省の方見えていると思うけれども、自治省の方伺ひしたいんですけれども、農林関係の地方庁の職権は、というのは、一体各府県にどのくらいおるんですか。これは大体のモデルでいいですが、一つとつて、大きな農業県とそうでないような県とあげて、どれだけの地方庁で機構を持つてゐるのか、こういうことをひとつおわかりになつたら出していただきたい。

農林部あるいは農地部というふうに農林関係の部局が二部あるのが多うございます。一部の場合におきましては、農林部の関係の課は六ないし七課ぐらいに分かれておるわけでございまして、まあ一課平均三十人といったましても、二百人前後の職員がおるわけでござります。さらに、出先がございまますから、地方事務所なり耕地事務所なり、そういうところの職員を加えますと、もっと大きいあれになるとおもいます。

○北村暢君 これは水産、林業も一緒のこところもある。農林部と言うところもあるでしようし、水産は別になつているところもあるでしよう。いろいろだと思うんです。今、自治省から言つたように、地方自治体は農林部という膨大な機構を持つて、これまた指導行政、末端行政をやつておるわけですね。それなのに、予算の執行面で七割を持つておるもののが一課十二名平均というのだけれども、おそらく使える人間というのはあとから人事を発令するわけですから、大臣が。この林務課なら林務課にだれが行くかということを発令するのは。そのときに専門家が水産課、畜産課にどれだけ行くかということ、そういうような問題で、私は、発足しても、今言った地方自治体の農林部というところにまだまだこれは膨大な機構を持つて、しかも優秀な組織を持つてやっているところがあるんですから、こういうお粗末な地方農林局が出て、予算執行をいたします、事業の監督指導をいたしますなんて、これはもう全然できませんよ、私から言わせれば。これはもう地方庁から押

しつぶされてしまうと、いうのが関の山だ。そうでなければ、先ほど言つたがつて、私は、地方農林局を置いてほんとうに地域農政としてやるという腹があるならば、今の人員のままやるとかなんとかそういうことは、これはナンセンスですよ。それでなければ、農林本省から半分以上もこの地方農林局に出かけて行くということならまだわからぬわけでもない。しかしながら、そういうことは現実の問題としてできませんよ、これは。ですから、私は、この地方農林局といふものは有名無実であります、こういふうに思ひます。しかしながら、だんだん強化していくんだといふことに言われるかもしれないけれどもね。そうすれば、この地方農林局といふものは当然ふくれ上がっていくし、また、地方府を指導監督するということになれば、これは膨大な機構になる。それを覺悟してなおかつ地域農政をやるという腹が農林大臣におありになるならば、私はあえて反対いたしません。賛成いたします。しかし、これを置いたために名目的であつて、トンネル行政で二重行政で、置かないうより害が多いということだったら、これはこの際置くべきじゃないと思う。どうでござりますか、大臣。

能でもないんです。それから、本省からは地方へ派遣せずにこのままでやうとも考えておらない。必要な人員は、本省には有能な人材がうんとおられる。こういう者を大いに活用して地域農政の実を上げようと私は考えておるんです。あなたのおっしゃるようにならぬでなかつたら論議にならぬですよ。大臣がそういう大それたことを言うのだから、出して下さい。千何百名は、それは農地事務局があるんですから、人員はおるでしょう。農地関係の人間はおるし、統計の人間はおる。おれども、漁港なり畜産なり農務なりこれだけの人間がどこにどれだけの人間がどれだけ有能な人間が配置されるか、出して下さい。論議にならない、それじゃ。

○北村暢君 それじゃ、明らかにこの人員にどういう課からどういう人が行くかということを出して下さい。それでなかつたら論議にならぬですよ。大臣がそういう大それたことを言うのだから、出して下さい。千何百名は、それは農地事務局があるんですから、人員はおるでしょう。農地関係の人間はおるし、統計の人間はおる。おれども、漁港なり畜産なり農務なりこれだけの人間がどこにどれだけの人間がどれだけ有能な人間が配置されるか、出して下さい。論議にならない、せんかね。

○國務大臣(重政誠之君) どうもまだこれがどうなるやらわからないもので、人事をどれをどこへ動かすといふことをここで私に言えと言われても、それは相当無理な御注文じゃございませんかね。

○北村暢君 無理じゃないですよ。何が無理ですか。あなたのところにちゃんとあるんですよ。何局から何名地方法林局へ派遣する、三名・五名、三名・五名とちゃんとある。それを出して下さい。それで検討しましょう。

○政府委員(林田悠紀夫君) 私から御説明申し上げます。七農林局で合計で八千三百三十八人になるわけでございま

ますが、農地事務局から吸収しまする者が六千三百三十三人、統計調査事務所から吸収する者が千七百八十九人、漁業調整事務局及び事務所が三十五人、本省から振りかえる者が百三十二人、増員が百四十九人、合計いたしまして八千三百三十八人でございます。

○北村暢君 八千三百三十八人のうち、八千名近い者は、農地事務局と統計事務所に今おる人なんですよ。そういう人が行つたって、そのままの仕事をやっておるのだから、新たにできる漁港課、水産課、林務課、畜産課、農務課、協同組合課、経済課、調整課、この実際に末端行政をやろうという人が、今言つた人員の中から今までおる現業で直営でやつてゐる農地事務局の人間、統計の人間、こういう者を引いて、ちゃつたら何人残るんですか。それで農地行政、統計以外の畜産、水産、林務関係をやっていこうといふのでしょう。それでやつていく自信があるので、すか。一体、大臣が大みえ切つて、そういうような貧弱なものじゃないと、そういう大いぱりする事が、これができるのですか。できませんよ、これは。

○國務大臣(重政誠之君) 大丈夫です。必ず……。ただ人数が多いばかりが能ではないんで、優秀なる人材をあてます。

○北村暢君 これは地方農林局で、まあこれでいいければ何県か管轄するんでしょう、これは。多い所では十県以上も管轄するのですよ。一県に一人の担当者を置いたって、これはたゞへんなんです。この地方農林局の林務なら林務の中に、まあ二県なり三県なり一人務め持つとしても、そういう専門家がずつ

りりそろえておけるよな形には、どんなに力んだって、ないですよ。それじゃ、私はここにあなたたちの出した試案の試案みたいなものがあるので、すけれどもね。あるでしょ、ここに。その中から、だれがどういうところからどういうふうに行くということがわかっているのかね。こういうものがなければ定員なんというものは出てこないですよ。こういうものを積み重ねて八千何百何名といいうものは、本省の各局からどういう人が行く、どういう課から、どの課から二名と三名、七名、幾らというふうにちゃんとこれは出ているのです。各局のね。それを合わせても、本省から行く者で各局に七名以上なければ一名ずつにならないのですからね。十二名配置になるというけれども、大体一課について十二名配置になるといいけれども、これは本省からいく者は、おそらくこのうちで一名か、二名しかなないのですよ。これは一名も行かないところの地方農林局も出てくる。今の案でいけばそういうふうな形になつてきますよ。だから、そういうものは出ていますよ。だから、そういうものをはつきり――あなたたちいとは言わせない。そういうもののがなければ、この八千三百三十八名というものは出でこないのですから、はつきりしておりますよ。ここに私は資料を持っている。その資料に基づいて、あなたの方の八千三百三十八名をやつてもらうについて、私は質問をしているのです。この数字を見て言っている。これは、一々言うわけにはいかないから言わないだけなのです。

○政府委員(林田悠紀夫君) 私、先ほ  
ど一課当たり平均しまして十二、三人  
というよう申し上げたのであります  
が、これは農地事務局から六千二百三  
十三人というようになつておりまする  
が、その中で直接事業を担当して農地  
事業所におけるような者が大体四千四百  
人くらいおるわけでございます。それ  
から統計事務所におけるというような者  
が千百九十一人ぐらいあるわけであります。  
そういうふうに現業に携わって  
いる者を除きまして、それを各局別  
に、平均的に各課に割り振りますと、  
十二、三人ということになるわけで  
ございます。もちろん各農林局により  
まして、大きいところもあり、小さい  
ところもある。また、林務課になりま  
すと、国有林野関係は、すべて營林局  
が取り扱うということになつております  
ので、そういうことで各課の実際の  
定員をどうするかということにつきま  
しては、その局に応じまして、考えて  
いきたいというようなことでござい  
ます。

○北村暢君 たとえば聞いているので  
すよ、林野本庁から今度地方農林局へ  
行く予定の人は何人おられますか、と聞  
いている。

○政府委員(林田悠紀夫君) 林野本庁  
から定員の振りかえとしては実はない  
わけでございます。

○北村暢君 ないでしょ、林務課  
に、今言つたとおり、林野本庁から一  
人も行かないですよ、これは。定員の  
関係では、一人も行かないんですよ。  
大臣おつしやられるけれども、一人も

行かないのに、これは人事配置がえし  
たりなんだりしてやるかどうか知りま  
せんけれども、今のところ、地方農林  
局に、林野本庁から直接行くのはない  
んですよ、定員の関係からいくと。そ  
れで林野の予算を一体どうするかとい  
うことですね。自信持つてやりますか  
らなんて、とんでもない。おやじか雷  
か、そういう地震か何か知らないけれ  
ども、とても普通の人間の自信じやな  
いのかね、とてもそれは、神様でない  
限りできやせんですよ、これは。そ  
ういう実態ですよ。林野本庁から一人も  
行かないのに、林務課にどうやって配  
置するんですか、しろうとがここに来  
ても、それはしようがない。そんなこ  
とで直ちに予算執行なり人事管理なん  
かできるんですか。大臣はいいかげん  
なことを言うから腹立つのですよ。  
**○國務大臣（重政誠之君）** 今事務当局  
から申しましたのは、一応の予定だろ  
うと思うのです。この執行は、私は責  
任を持つていたします。林野本庁から  
出るほうが適当であれば、いたしま  
す。それはもう御心配なくひとつ、い  
ただきたいと思います。

○北村暢君 全くこの大臣は自信過剰  
で何言ってもこれはもう話にならぬ  
のだけれどもね、全くあきれかえった  
ものでありますよこれは。

そこで次にお伺いしますがね、まあ  
そういうことですから、私は最初に申  
し上げましたように、これはもうすで  
に九州の農林局の建設部には、鑑害復  
旧課というものを置く。それから中  
國四國と九州の農林局には水産部を設  
けるということをはつきり言つてい  
るんですよ、ここに資料に何か書いて  
ある。したがつて、これはもう九州に

は水産部ができるわけです。したがつて、これは近い将来、各局に林務部を置けなんというようなことは、必ず出てくるのです。また、それだけのことをやらないというと、この地方農林局と、あるいは近い将来、各局に林務部を置くべきなんというようなことは、必ず出ふうに——現在はこれで差足するけれども、今後これを強化して、ほんとうに指導行政をやる地方農林局にしていくのか、どうなのか。おそらくそういうふうにならざるを得ないのじゃないかと思う。そういうことが考えられるとするならば、今の段階で、これは私はこの人員で差足するでしょう。しかしながら、将来は、たとえば畜産、林務については、部というものを置くということは考えておらない、こういうことなんですか、どうですか、実情に応じて林務だの畜産だのは置くというのですか、どうですか。

本省には有能な人材おりますから、さればもう皆さん方の御鞭撻によりまして、十分に考えて、所期の成果が上がるように努力いたしたいと考えます。  
○委員長(村山道雄君) ちょっとと速記をとめて。  
〔速記中止〕  
○委員長(村山道雄君) では速記をつけて。  
暫時休憩いたします。  
午後六時四十九分休憩  
↓  
○委員長(村山道雄君) では速記会  
○委員長(村山道雄君) これより内閣委員会を再開いたします。  
農林省設置法の一部を改正する法律案を議題といたします。  
お諮りいたします。本法案を閉会中で継続して審査することとし、本院規則第百五十三条により、議長に対し継続審査要求書を提出することとしたいたしましたが、御異議ありますか。  
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(村山道雄君) 御異議ないと認めます。  
なお、要求書の作成等は、先例により委員長に御一任願います。  
日本はこれにて散会いたします。  
午後七時三十六分散会

午後七時三十五分開会  
○委員長(村山道雄君) これより内閣  
委員会を再開いたします。  
農林省設置法の一部を改正する法律  
案を議題といたします。  
お諮りいたします。本法案を閉会中  
に継続して審査することとし、本院規  
則第五十三条により、議長に対し継続  
審査要求書を提出することといたしました  
いと存じますが、御異議ありますか。  
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(村山道雄君) 御異議ないと  
認めます。  
なお、要求書の作成等は、先例によ  
り委員長に御一任願います。  
本日はこれにて散会いたします。  
午後七時三十六分散会

10. The following table shows the number of hours worked by 1000 workers in a certain industry. The data is presented in a frequency distribution.

10. The following table summarizes the results of the study. The first column lists the variables, the second column lists the estimated coefficients, and the third column lists the standard errors.